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ЗАКОНУ О ГОСУДАРСТВЕННОМ Я ЗЫ К Е-ТР И  ГОДА
Закон о государственном 

языке, принятый в Узбеки
стане, поставил перед орга
нами народного образования 
немало задач. Исполнилось 
три года со дня его приня
тия. К этому событию при
урочены проходящие нынче

причине обучение языку в 
школах серьезно «хромало». 
С теми же трудностями 
столкнулись преподаватели 
вузов, а также предприятия 
и организации, . где откры
лись курсы по изучению уз
бекского языка.

республики — Академии на
ук Узбекистана и ряда ее 
подразделений — таких, как 
институты рукописей, языка, 
литературы, а также ТашГУ. 
В содружестве с ними учи
теля школ, методисты уже 
создали немало оригиналь-

УРОКИ для ВСЕХ
Б республике Дни узбекско
го языка. О путях реализа
ции этого закона, решении 
проблем, вставших перед 
работниками просвещения, 
корреспондент УзА беседу
ет с кандидатом филологи
ческих наук, заведующим 
отделом Республиканского 
учебно-методического центра 
Министерства народного об
разования республики Бах
тиером Курбанбаевым.

— В ташкентском изда
тельстве «Укитувчи» вышел 
учебник по узбекскому язы
ку для 9— 11-х классов — 
первый для старшеклассни
ков, — рассказывает он. — 
Книга подготовлена автор
ским коллективом под руко
водством профессора Г. Аб
дурахманова. А под руковод
ством члена-корреспондента 
Академии наук республики
А. Ходжиева создан анало
гичный учебник для 5— 6-х 
классов. Своим появлением 
эти книги обязаны Закону о 
государственном языке.

Вместе с тем при его ре
ализации возникло множест
во проблем^ Одна из них — 

отсутствие учебников, методик 
и программ. Именно по этой

На решение этих проблем 
были направлены усилия ор
ганов просвещения. В рам
ках государственной прог
раммы по реализации нового 
закона Министерство народ
ного образования разра№та- 
ло мероприятия по выработ- 
кё концепции изучения язы
ка, созданию учебников, про
грамм и наглядных пособий. 
В республике приступили к 
работе научно-методические 
советы по преподаванию уз
бекского языка, была учреж
дена постоянно действующая 
конференция, которая стала 
центром по разработке мето
дики изучения государствен
ного языка.

Итогом работы этих струк
тур стало появление несколь
ких альтернативных прог
рамм преподавания узбек
ского языка. Сейчас все они 
проходят апробацию на прак
тике — в школах, других 
учебных заведениях Бухар
ской, Андижанской, Ташкент
ской и Наманганской обла
стей.

Сформирован план изда
ния учебно-методической ли
тературы. К ее созданию 
привлечены ведущие ученые

ных учебников, программ и 
пособий. К примеру, в статье
16 Закона о языке говорится
об изучении староузбекской 
письменности. В помощь 
школам, где начато обучение 
этому предмету, разработа
на программа и издан учеб
ник. Их уже получили ребя
та 3— 5-х классов.

Большое внимание уделя
ется изучению узбекского 
языка в русских школах. 
Здесь организованы спец- 
классы с углубленным его 
изучением, а также экспери
ментальные классы, где де
ти занимаются узбекским с 
6 — 7 лет. В тесной взаимо
связи с учеными пединститу
та имени Низами, НИИ пед- 
наук разработана новая 
программа по изучению 
узбекского языка для 2— 
11-х классов. Так как на
ша республика многонацио
нальна, мы работаем над 
созданием учебников по язы
ку и для таджикских, турк
менских, кыргызских и дру
гих школ.

Реализация Закона о язы
ке неизбежно связана и с 
повышением качества обуче
ния. Для этого необходимо

было пересмотреть содержа
ние многих существующих 
учебников. В частности, по 
узбекской литературе, кото
рые не отвечали современ
ным требованиям. Был сфор
мирован авторский коллек
тив из ведущих критиков, 
литературоведов, писателей.

Результатом их работы 
стало создание новой прог
раммы по узбекской литера
туре, учебников, хрестома
тии. Эти книги существенно 
отличаются от старых — в 
них отражена 1000-летняя 
история узбекской литера
туры. По ним ребята будут 
знакомиться с традициями 
национального фольклора, 
изучать детскую, классичес
кую и современную литера
туру. В будущем году эти 
книги получат все школы 
республики.

Нами разработаны и ре
комендации по организации 
праздника узбекского языка, 
который мы проводим уже 
в третий раз. В эти дни во 
всех школах, ПТУ, вузах 
пройдут встречи с писателя
ми и поэтами, деятелями 
культуры и науки. В рам
ках праздника будут орга
низованы научные конферен
ции. Одна из них, приуро
ченная к Дням языка и ор
ганизованная Министерством 
народного образования Узбе
кистана, собрала педагогов 
школ, склонных к художест
венному творчеству. Ее уча
стники — учителя, приехав
шие из сельской глубинки, 
которые увлекаются литера

турой и эти свои способно

сти направляют на то, чтобы 

приобщить к прекрасному 

своих учеников.

Л. СТРУННИКОВА.
корр. УзА.

НАЦИОНАЛЬНАЯ НЕЗАВИСИМОСТЬ 
И ПРОБЛЕМЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ

в Центральном совете 
Народно - демократической 
партии Узбекистана 20 ок
тября состоялась встреча ру
ководителей этой партии с 
преподавателями, работника
ми народного просвещения 
республики.

На встрече говорилось о 
последовательной политике в 
реформировании и развитии 
народного образования, про
водимой Президентом Узбе
кистана и правительством 
республики, о практических 
делах, актуальных задачах, 
стоящих перед народным 
просвещением в условиях 
независимости, перспективах 
его национализации и даль
нейшего расцвета, о месте

НДПУ в этой работе. Особо 
отмечалось,, что в период пе
рехода к рыночной экономи
ке правительство республики 
принимает серьезные меры 
по социальной защите учи- 
телеЙ1 Были высказаны мне
ния и предложения по пово
ду задач, которые необходи
мо выполнить для дальней
шего совершенствования на
родного просвещения и учеб
но-воспитательной работы в 
стране.

На встрече с речью выс
тупил первый секрету)ь 
Центрального совета НДПУ 
М. М. Расулов.

Пресс-служба Централь
ного совета НДПУ.

ГЛАВНЫЕ ВОПРОСЫ ДНЯ
и среди них такие, как 

подведение итогов девяти ме
сяцев, проведение хлопкоубо
рочной кампании, подготовка 
к зиме, работа таможенной 
службы, были обсуждены на 
первом заседании Консульта
тивного совета при хокиме 
Анди»<анской облает».

На заседании присутство
вали хокимы городов и райо
нов, руководители органов

правопорядка, госнадзора и 
другие. Руководители соот
ветствующих организаций 
ин(|юрмировали собравшихся 
о состоянии дел, были также 
заслушаны мнения членов со

вета и некоторых приглашен

ных. По обсуждаемым вопро

сам выступил хоким области 

К. Холмирзаев.

В связи с праздником независимости
Чрезвычайный и Полно- 20 октября устроил прием 

мочный Посол государства по случаю 35-летия незави- 
Малайзия в Республике Уз- симости Малайзии, 
бекистан Мохаммед Харун (УзА).

НАВСТРЕЧУ ФОРУМУ 
СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ

в Ташкенте состоялось 
заседание организационного 
комитета по проведению 
Международного фестиваля 
молодых соотечественников. 
Члены оргкомитета — руко
водители различных ведомств 
республики — обсудили ход 
ПОДГОТОВК1# форума, который 
пройдет в начале ноября в 
столице Узбекистана и ряде 
областных центров.

Участников фестиваля — 
соотечественников, живущих 
во многих странах мира, —
ж,1ет насыщенная и разно
образная программа. Они 
получат возможность нала
дить контакты с предприни
мателями республики, обсу
дить планы сотрудничества 
в сфере науки, культуры, 
обшзования.

Перед гостями выступят 
ведущие мастера сцены, пи
сатели, поэты, художники, 
они познакомят своих сооте
чественников с тем, как в 
Узбекистане сохраняются и 
развиваются традиции наци 
опального искусства.

На заседании оргкомитета 
подчеркивалось, что для ус
пеха фестиваля необходимо 
четко организовать деятель

ность всех служб, занятых 
его проведением. Активную 
подготовку к приему гостей 
ведут транспортники, работ
ники гостиничного хозяйст
ва, общественного питания, 
сферы обслуживания. Луч
шие художники республики 
заняты оформление'^ горо
дов, центральные улицы и 
площади которых будут ук
рашены праздничными тран
спарантами, плакатами с 
символикой фестиваля. Го
товятся к печати красочные 
афиши с программой фору
ма, пригласительные биллеты 
для его участников, букле
ты. Начат выпуск специаль
ных сувениров и значков. 
Заказы оргкомитета выпол
няют Самаркандский комби
нат металлоизделий, произ
водственное швейное объеди
нение ^Малика», совместное 
узбекско-итальянское пред
приятие «Совпластитал», 
многие другие.

Пополняется фонд между
народного форума. Средства 
на его финансирование вы 
делили десятки предприятий, 
организаций и общественных 
объединений республики. На 
заседании оргкомитета отме
чалось. что ведущую роль в 
субсидировании предстояще 
го фестиваля соотечествен
ников взяли на себя Народ
ная академия культуры и 
общечеловеческих ценностей. 
Союз молодежи Узбекиста
на.

В заседании принял учас
тие заместитель премьер 
министра Республики Узбе
кистан М. Карабаев, возглав 
лиющий оргкомитет по про
ведению форума молодых 
соотечественников.

(Корр. УзА).

Н О В Ы Е  В О З Д У Ш Н Ы Е  Т Р А С С Ы

отирыты иждавио ■ Хорммсмой области.

Да* раза ■ иадалю райсоаый самолат ЯК-40 начал соаар- 
шать полаты по маршруту Урганч — Самарканд — Фаргана, 
а ТУ-154 один раз а мадалю по маршруту Наманган—Урганч 
—Москаа. Эти райсы аключаны ■ распнсамиа авиакомпании 
«Уабакистон ^аао йуллари» до конца такущаго года.

Г. НАДЫР01А.

Ш Л Ш т И Ы Е  ОРВИТЫ ПРОФСОЮЗОВ
ЦК профсоюза работников 

энергетики и электротехни
ческой промышленности Уз
бекистана подписал согла
шение о сотрудничестве со 
Всеиндийской федерацией 
служащих электроснабжения.

Развивая взаимовыгодные 
связи, профсоюзы будут ре
гулярно информировать друг 
друга об основных направ
лениях -своей деятельности, 
способствовать установлению 
прямых контактов между 
энергетиками обеих стран. 
Намечен обмен делегациями, 
специалистами, экспертами. 
Планируется наладить пря
мые контакты между трудя
щимися родственных пред
приятий двух стран.

При подписании договора

руководителями двух проф
союзных организаций при
сутствовали ответственные 
работники соответствующих 
отраслевых профсоюзов из 
среднеазиатских республик. 
Казахстана. Азербайджана и 
Турции. Между ними состо
ялся обмен мнениями по 
проблемам укрепления свя
зей.

Разговор шел конкретный. 
Стороны намерены обмени
ваться делегациями, турис
тическими группами, способ
ствовать оздоровлению де
тей как в специализирован
ных лагерях отдыха стран 
Среднеазиатского региона, 
так и в других государствах.

Особое внимание было 
уделено объединению уси

лий по защите прав трудя
щихся. а также вхождению 
отраслевых профсоюзов 
Средней Азии и Казахста
на в международную орга
низацию профсоюзов энерге
тиков.

Как отметил председатель 
ЦК профсоюза работников 
энергетики и электротехни
ческой промышленности Уз
бекистана X. Саматов, по
добные соглашения открыва
ют новые возможности для 
развития международных от. 
ношений, дают мощный им
пульс укреплению профсо
юзного движения, способст
вуют усилению социальной 
защиты трудящихся.

В. ДРАЧЕВ, 
корр. УзА.

Как выполняются указы Президента

РЕШАЮТ ЗАДАЧУ СООБЩА
Указу Президента респуб

лики об улучшении обеспе
чения сельского населения 
питьевой водой и природным 
газом — дна года. Время 
пусть и не очень больиюе, 
но вполне достаточное, что
бы подвести первые итоги. 
О них и рассказал замести
тель начальника Андижан
ского областного управления 
газификации Р. Иб)к)химход- 
жаев нашему корреспонден
ту У. Саксанбаеву.

- Задача, поставленная 
Президентом, выполняется 
спешно, — сказал он. — 
место запл1шн{юванных НООГ.'

построено 910 километров 
газовых трасс. Более семи
сот из них в сельской мест
ности. За два года «голубой 
огонек* вспыхнул в 20 ты
сячах домов.

С самого начала нам бы
ло ясно, что имеющимися 
строительными организация
ми нам не решить поставлен
ную задачу — ежегодно' га
зифицировать на селе 10 
тысяч домов. Поэтому при 
организациях газификации 
мы начали создавать коопе
ративы, малые предприятия 
по монтажу приборов и стро
ительству трасс. Реп]илн и

вопрос с п1юектированием: 
филиал института «Узгаз- 
проект» при нашем управле
нии в три раза ускорил под
готовку проектно-сметной до
кументации.

Хочу отметить, что ре

шить задачи, поставленные

указом, мы в одиночку, не в 
состоянии. И правильно сде
лало, например, руководство 
колхоза «Коммуна» Алтын- 
кульского района, построив
шее за счет хозяйства 29 
километров газопровода. 
Трубы колхоз получил в об
мен на свою продукцию. 
Точно таким же путем в 
колхозах «Москва* и «Ком
мунизм* Шахриханского рай
она проложено 25 километ
ров трассы газопровода. И 
ц Ходжаабадском районе ус
пешно использован этот ре
зерв.

т  СВОЕМУ ПУТИ
в  хокимияте Ташкентской 

области состоялся семинар- 
совещание по обсуждению 
книги Президента республи
ки И. А. Каримова «Узбеки
стан. Свой путь обновления 
и прогресса*.

Участники семинара отме
чали. что этот труд показы
вает реальный путь к дости
жению нашей республикой 
подлинной независимости. В 
книге дан глубокий анализ 
современного положения дел 
в Узбекистане, показана яс 
ная дорога к вхождению в 
рыночную экономику.

Выступавшие подчеркива
ли. что успех на пути к про- 
грессу зависит от нас самих. 
Преодолеть все трудности 
мы должны только своими 
силами. А такие силы у на
шего народа есть.

На семинаре-совещании 
выступил хоким Ташкент
ской области С. Д. Сайда- 
лиев.

(УзА).

СОБРАНИЕ АКТИВА
в хокимияте Навоийской 

области состоялось собрание 
актива. На нем обсуждались 
книга Президента Республи
ки Узбекистан Ислама Кари
мова «Узбекистан. Свой путь 
обновления и прогресса* и 

новой Конституциипроект новой конституции 
Республики Узбекистан. Вы
ло отмечено, что книга И. 
Каримова служит програм 
мой социального, политичес
кого и культурного развития 
республики. Собравпшеся 
высказали мнения и предло
жения по проекту Консти 
туции.

В  собрании принял учас 
тис хоким Навоийской обла
сти А. Айдаркулов.

(УаА),

И НЕ СТРАШНЫ ХОЛОДА,
Д А Ж Е  Е С Л И  З И М А  В Т А Ш К Е Н Т Е  Б У Д ЕТ  

С Н Е Ж Н О Й  И С У Р О В О Й

Сеп)дня полным ходом 
идет строительство второй 
нитки газопровода «Север
ный*. А назван он так по
тому. что пройдет в сен(>р 
ной части города, через мас
сив Вирлик и Нузгородок.

~  1фотнженность трассы

нфболынаи, 110 меркам нефте- 
газостронтелей, всего 13 ки- 
жшетров, говорит началь
ник линейного строительства 
прои шодственного специа 
лизиро||аниого монтажного 
объединения «Узбекнефте 
газст(К)й* Ревмир Петрович

Ким, — но этого будет дос
таточно для стабильного 
обеспечения газом котельных 
и жилых домов.в северных 
районах Ташкента.

Н с(юружении газопровода 
принимают участие опытные 
подразделения нефтегазо- 
строителей СУ-1, СУ в и 
СУ-7.

Уже сварено в километров 
труб диаметром 720 милли 
мет1юв. Уложено в траншеи
2,5 километфа будуп1его га 
юпронода. Проблем хватает, 
говорят специалисты, в ча

стности, переходы через три 
автодороги, реку Келес н 
ка1гал, но это привычно 
Главная загвоздка - проход 
через колхозные поля, кото
рые арендуют частники. У 
них сейчас горячая пора — 
сбор сельхозпродукции, что, 
конечно же, сдерживает тем
пы строительства.

И тем не менее газопро 
вод «Северный* будет сдан 
в срок в ноябре, до наступ-' 
ления холодов.

О. САДУЛЛАЕВ.

ЛАНОРА)'/\А 
Н О ВО СТЕЙ

П Р А З Д Н И К  В К И Ш Л А К Е

«Уйгуоабад* Пахтаабадского района Андижанской облас- 
гн собрал большое количество народа. Здесь состоялся 
национальный ораздннк культуры уйгуров. Он был ор
ганизован оо нницнагаве Андижанского областного т -  
цноналъного культурного центра.

Участников торжества приветствовали хокимы Пахтаа
бадского района У. Инамиддинов и Ноокентского района 
Джалалабадской области Кыргызстана Ж. Тиллакеев. Со 
своей новой одой выступил поэт, депутат областного Со
вета А. Хамракулов.

Районный хонимият, кишлачный Совет и колхоз имени 
Олима Курбанова в честь праздника выделили малоиму
щим семьям по 1 тысяче рублей.

С. УЗАКОВ.

сС Д Е Л А Н О  В Б Е Р У Н И »
— такой штампаль уирашаат тапарь партии молочных иэ- 
далнй, поступаюцмж в торговую сага южных районов Кара- 
иалпаистаиа.

Выпуск айрана, сливок, таорога, сматаны, жиаотного масла 
освоен на аступиашам ■ строй дайспующнх молочном за- 
•ода. Его аозаали слациалнсты из стройуг^аалання № 15 
Минсальхоза Каракалпакин. Оборудоааниа прадприятия спо
собно параработать до 20 тонн молока а сутки. 10 мнллмо- 
ноя рублай, затрачанных на стронтальстао. окупятся с лих
вой, яадь тапарь отпала наобходимость аозить скоропортя
щийся продукт за дасяткн кнломатроа к маету лараработ- 
ки.

Л. ВОЛОДИН.

Д Е Л А Й , КАК М Ы

— предлагают тружаникн нукусского комбнмата Каракал
пакского рамоитно-строитальиого траста. Недавно на ком
бината был освоаи выпуск новой лродукцнм — пустотных 
плнт-иирпнчой.

Праимущастаа данного нздалия налицо. Во-лараых, зто да- 
шааизна, т. к. кирпичи далаются из промышланных и других 
отходов, опилок, ракушачника, цаманта. Во-яторых — 
прочность. Из данной г>родукции ужа построана таплица, 
возводятся сауна и бассейн. Дашааизна и прочность нздалия 
помноженная на предприимчивость, по мнению работникоя 
«омойната, сулят немалую прибыль.

I .  ЛУЦЕНКО.

В С Т Р Е Ч А  С Т А Н К О С Т Р О И Т Е Л Е Й  С Н Г

состоялась надавно а города Навом на база машииострон- 
тельного завода. Здесь собрались члены коордмнацнонного 
совета бывшего Минатом*нарго СССР из Москвы, Тулы, 
Санкт-Петербурга, Томска, Бишкека, Новосибирска, Стап- 
иогорска.

В течение двух дней ученые и разработчики, руководите
ли научно-произаодспаиных групп и предприятий обманиаа 
лись мнениями, знакомились с техническими новинками, яали 
язаимояыгодные перегоаоры. Для участнимоя ястречи был 
продемонстрирован научный фильм о ко>4версии на Навонй- 
ском горно-металлургическом комбинате.

К. КЕЛУГИНА.

Д О Р О Г  Н Е  П О Д А Р О К  -  Д О Р О Г О  В Н И М А Н И Е

— зтого принципа придерживалмсь участники благотворите- 
яьиой акции «Датский дом», оргаиивоваииой Ургаичсиим го
родским комитетом Союза молодежи совместно со школа
ми города.

Цель акции — поддержать ребят детского дома и мора
льно, и материально. За месяц школьники Ургенча своими 
силами собрали для датского дома подарков на восемь ты
сяч рублай. Нанболае отличились ученики школ имени Га
гарина и имени Гайдара. Они на только вручили сяои по
дарки, но и подготовили большую концертную программу.

Г. ГАЛИНА.

Н А ЗВ А Н  В Ч Е С Т Ь  П Е Р В О Ц Е Л И Н Н И К А

Абдупав Таирова соажоа 9-а Акалтынского района Сырдарь- 
ииской области.

В октвбре ньтешнего года А. Таирову' отдавшему много 
сил и энергии освоению целинных земель, исполнилось бы 
80 лет. Ко дню рождения первоцелинника в совхоза был ус
тановлен его бюст.

Сегодня совхоз, теперь уже имени Абдулхая Танрояа — 
один из лидеров в сборе хлопка-сырца среди целинных хо
зяйств республики.

О. АСАДУЛЛА-ЗАД1.

Н О В А Я  Т Е Л Е П Р О Г Р А М М А

на кавахском, взыка стала транслироваться ив Алма-Аты по 
Навоийсиому телевидению. Она прадназначеня для казах
ской части населения области.

Давно ждали здесь этого события и яот теперь телатранс- 
лятор, чтС высигсв на плато Лянгвр, начал «лоаить» Казах
стан.

К . КАТИНА.

Х О Р О Ш О  О Б С Л У Ж И Т Ь  в  С Т Р А Д У  

Х Л О П К О Р О Б О В

решил Андижанский областной комитат профсоюза работ
ников АПК.

В течение всего сезона перед сборщиками будет высту
пать ансамбль пасни и танца культурного центра «Камалак»,* 
областной яидаокиноцентр продемонстрирует художестяен- 
ныв и научмо-познаватальные фильмы. Решено также «ыде- 
лить 182 бесплатные путаакм я санатории республики и об
ласти для паредоянноя-хлопкоробоя.

У, САКСАНВАЕВ.

В И Т А М И Н Ы  К Р У Г Л Ы Й  ГО Д

будут на стола жителей Муйиаксиого района Каракалпак* 
стана. Здесь смонтирована технологическая лнина длв сушки 
овощей и фруктов инфракрасными лучами.

Новая технологическая линия была предложена и 
установлена спецналнстами Ленинградского института тор
говли. Она рассчитана на переработку моркояи, яблок, ка
пусты, лука  ̂ других ояощей и фруктов К примеру, за одну 
закладку, т̂  а. за два часа, можно высушить центнер мор
кови. *

Л. ВИКТОРОВ.
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ЧйПш проект Конституции

ПРЕДЛОЖЕНИЯ БУДУТ ОБОБЩЕНЫ
в первичных партийных 

организациях НДПУ идет 
обсуждение проекта Консти 
туции Республики Узбеки
стан. В 250 первичках из 
863 проведены открытые 
партийные собрания по это
му поводу. На этих собра
ниях приняли участие почти 
20 тысяч человек, из кото
рых члены НДПУ составля
ют семь тысяч.

Собрания проходят при 
высокой активности, люди 
проявляют большой интерес 
ко всем без исключения раз

делам и пунктам проекта. 
Импонирует, что основа их 
— общечеловеческие прин
ципы, согласно которым выс
шей ценностью является че
ловек, его жизнь, свобода, 
честь и достоинство. В соот
ветствии с духом времени 
выдержаны главы о граждан
стве. о личных правах и сво
бодах, о семье, о средствах 
массовой информации и дру
гие. Однако возникает нема

ло вопросов в связи с тем. 

что не все положения проек

та изложены предельно чет
ко и ясно.

При обсуждении проекта 
вносятся дополнения, пред
ложения и уточнения, зафик
сировано свыше 260 пред
ложений. Все предложения 
будут обобщены и доведены 
до сведения соответствующих 
органов.

Т. ЕНГУЛАТОВ. 
зав. сектором ивфор- 
мацнонно - пропагандист
ской работы Хорезмско
го облсовета НДПУ.

К СТАРИКАМ С УВАЖЕНИЕМ
Читая проект Конституции 

Республики Узбекистан, про
никаешься чувством огром
ной гордости за нашу рес
публику. Узбекский народ и 
многочисленные соотечест
венники — русские, украин
цы, беларусы, казахи, тад
жики, кыргызы, евреи, та
тары, корейцы убедились, 
что статус государственной 
независимости еще более 
укрепил проверенные на про
тяжении веков мир и согла
сие между ними.
' Верим, принятие новой 
Конституции Республики Уз

бекистан закрепит благопо
лучие граждан республики, 
будущее наших детей, усло
вия жизни, достойные чело
века. Более или менее благо
получное положение на на
ших рынках, все более креп
нущие связи с другими стра
нами и трудолюбие народа 
позволяют смотреть в буду
щее с надеждой.

Подрастающее поколение 
окружено постоянной заботой 
и вниманием. В семье, в дет
ских дошкольных учрежде
ниях, а затем в школах и 
специальных учебных заве

дениях дети получают воспи
тание, образование, профес
сию. Однако некоторые мо
лодые люди не всегда ценят 
внимание и заботу. Особен
но больно видеть неуважи
тельное отношение к роди
телям. которых порой обре
кают на одиночество в ста
рости.

Поэтому мы предлагаем 
статью 63 проекта Консти
туции Республики Узбеки
стан, где записано: «Совер
шеннолетние трудоспособные 
дети обязаны заботиться о 
своих родителях*, дополнить 
словами «н нести ответствен
ность за их благополучие в 
старости».

А. МИНГУЛОВ,
И. КОГАН.

ОБСУЖДАЮТ
голодаостЕпцы

На днях в областном хо- 
кимияте состоялось обсужде
ние проекта Конституции 
Республики Узбекистан и 
книги И. Каримова «Узбеки
стан. Свой путь обновления 
и прогресса». В обсуждении 
участвовали руководители 
областных организаций, хо- 
кимы районов й городов Го- 
лодностепья.

Гость из Ташкента, предсе
датель Комитета конститу
ционного надзора Ш. Ураза- 
ев рассказал о сложном про
цессе работы над текстом 
проекта, остановился на уз
ловых моментах. В свою 
очередь председатель обла
стного Комитета по охране 
природы И. Кучкаров, пред
седатель областного Совета 
ветеранов войны и труда А. 
Абдушахидова и другие внес
ли дельные предложения по 
проекту Конституции. Одна 
из них вызвала всеобщее 
одобрение. Так, в главе «Лич
ные права и свободы» идет 
речь о презумпции невинов
ности, запрете на пытки и 
насилие. Необходимо закре
пить фразу о строжайшей 
ответственности за наруше
ние законодательства и отра
зить ее в Конституции (ст. 
26).

В работе собрания прини
мал участие и выступил хо- 
ким Сырдарьинской области 
Б. М. Махмудов.

При хлопкоочистительном 
заводе в Асане начала рабо
тать швейная мастерская, вы- 
пускающая нзделня, пользу
ющиеся спросом у населе-
ння. Одежда для людей раз
ных возрастов, выполненная 
с выдумкой, вкус(Ж н по 
доступной цене, радует поку
пателей. Каждый может выб
рать изделие по душе.

В швейной мастерской 
трудятся людн, любящие свое 
дело, работающие с полной 
отдачей. Среди них н швея 
Мукаддасхон Захндова. Она 
ежедневно перевыполняет 
сменные задания.

НА СНИМКЕ: швея Му- 
каддасхон Захндова.

Фота А. УСМ АНОВА.

Игры в испорченный телефон
они ПОРЯДКОМ НАДОЕЛИ МНОГИМ ЖИТЕЛЯМ БАХТА, НО..

— ...А вооб1це-то знаете, 
посади на мое место специ
алиста с тремя дипломами и 
семи пядей во лбу — при 
нынешней ценовой неразбе
рихе, тотальном дефиците и 
всеобщей необязательности 
результат будет тем, же.

Таким, несколько необыч 
ным признанием' завершил 
нашу беседу начальник Бахт- 
ского участка электросвязи 
Гайбулла Абдуллаев. Честно 
говоря, во многом он был 
прав. И все же...

Четвертый год молодой 
руководитель, начинавший 
свою работу здесь простым 
монтером, возглавля1ет это 
«беспокойное хозяйство». Но. 
наверное, и одного диплома 
вполне достаточно для ис
полнения простой, но требу
ющей аккуратности и обя
зательности работы — веде
ния документации, составле
ния списка очередников. И 
семь пядей во лбу при этом 
совсем не обязательны... А 
между тем документация за
путана донельзя, часть ее 
вообще отсутствует. Передал 
председатель городского со
вета ветеранов Абдуллаеву 
список фронтовиков и инва
лидов, а тот возьми да и... 
потеряй его. К чему бы это? 
Позволю вольное обращение 
со стихотворной строкой: ес
ли списки теряют, значит 
•это кому-нибудь нужно?

Кстати, наш разговор с 
председателем совета вете
ранов Ю. Нормирзаевым про
извел на меня двойственное 
и какое-то странное впечат
ление, По словам уважаемого 
Юлдаша-ака, более половины 
проживающих в Е>ахте вете
ранов войны и труда имеют 
домашние телефоны. Лично 
у него к работе АТС в целом 
и ее руководителя в част
ности претензий нет. Но... 
Как выяснилось из дальней
шей беседы, на недавнем 
.заседании городского совета 
ветеранов обсуждалась эта 
самая работа и была приз
нана неудовлетворительной.

Но вот парадокс; некото
рые ветераны, прождав по 
нескольку лет очеред» на 
установку телефона, теперь 
сами от нее отказываются. 
А  дело в том. что скудный 
пенсионерский бюджет затре 
ц(ит по швам, приняв на се
бя новый непосильный груз... 
Не дотянуть ветерану до под
скочивших цен за установку 
телефона, за стоимость ап
парата. да и ежемесячная 
млата стараниями Минсвязи 
выросла - не приведи Гос
поди. Льготы и посла|]блепия, 
оказывается, положены толь
ко инвалидам первой и вто- 
}юй группы, А если ты про
шагал огненными дорогами 
нойны хоть до самого р1>йх- 
• тага. но судьба милопала

тебя и не «наградила» пулей 
или осколком — будь добр, 
плати полной мерой еще и 
за долгожданную установку 
телефона. Того самого теле
фона, который для многих 
ветеранов не роскошь, а 
жизненная необходимость. 
Ведь инфаркты или инсуль
ты зачастую случаются глу
бокой ночью, и не добудить
ся соседа с телефоном, что
бы вызвать «неотложку»...

На весь Бахт фронтовиков 
осталось несколько десятков. 
Да и в любом другом город
ке или поселке все меньше 
остается старых солдат Ве
ликой Отечественной — по 
пальцам пересчитать можно. 
А с другой стороны, у хоки- 
мов всех уровней, у местных 
Советов наверняка доста
нет прав и самостоятельно
сти, чтобы решить «телефон
ный ветеранский вопрос». 
Варианты возможны различ
ные, и любой из них станет 
проявлением истинного чело
веколюбия и милосердия. 
Ведь обретенная самостоя
тельность не должна лежать 
мертвым грузом. Она долж
на улучшать жизнь людей, 
и в первую очередь — ста
риков наших.

...Но вернемся в малень
кий кабинет Г. Абдуллаева. 
Вместе с Гайбуллой листаем 
старую ученическую тет
радь. Пожелтевшие от вре
мени листы все время вы
падают из обложки. Сюда 
заносятся фамилии горожан, 
подавших заявление на уста
новку телефона. Перевожу 
взгляд на столбец дат пода
чи заявлений — и испыты
ваю легкий шок. Май 1973 
года, ноябрь семьдесят ше
стого, июнь семьдесят вось
мого, еще семьдесят вось
мой...

—• Не может быть1 — го
ворю, не веря своим глазам. 
— Так установили этим 
страдальцам телефон или 
нет?

—• Некоторым установили, 
другие... выбыли. Как вы
были? Ну, уехали, н^ дож
давшись телефона.

Быстро переводит разго
вор на другую тему. Оказы
вается, областная ПМК свя
зи еще в прошлом году за
вершила реконструкцию го
родской сети. Тем самым к 
имевишмся 800 номерам 
прибавилось еще 400. Каза
лось бы, теперь-то можно 
удовлетворить все потребно
сти. Но реконструкции, кото
рая, кстати, проводилась 
еще в благодатные времена, 
когда материалы реали.1оиы- 
вались по божеским ценам, 

как бы и не было вовсе. 
Точнее, допущенные недо 
делки не позволяют подклю 
чить новые номера к крос
су. А сам Г. Абдуллаев,

среди прочих «заинтересо
ванных лиц», подписывал акт 
приемки работ...

По мнению социологов, 
коллектив становится свое
образным отражением, зер
калом положительных и да
леко не лучших качеств ру
ководителя.

...День близится к концу, 
а в журнале для регистра
ции всевозможных неисправ
ностей — 34 записи. Толь
ко за один день(1). А обслу
жено из них всего... восемь. 
Самое интересное, что циф
ры эти, как и многое дру
гое, .мы узнавали синхронно 
с Абдуллаевым и он, и 
я с удивлением обнаружива
ли некоторые пикантные по
казатели. А некоторые из 
них так и остались тайной 
за семью печатя.ми. К при
меру, Гайбулла честно и от
крыто, прямо глядя мне в 
глаза, заявил, что не знает, 
сколько человек сегодня в 
очереди на телефонизацию. 
А диктофон бесстрастно за
фиксировал это признание в 
собственной некомпетент
ности. Не знает мой собесед
ник и сколько в нынешнем 
году прлучено кабеля и дру
гих материалов, какова пот
ребность в них на ближай
шее время.

Да, разумная дисциплина, 
компетентность в сочетании 
с инициативностью и предо
ставленной сегодня каждому 
из нас свободой творчества 
способны творить чудеса. Но 
когда нет ни первого, ни 
второго, ни третьего — бе
да! Хорошо, если эти строки 
прочитают непосредственные 
руководители Гайбуллы — 
начальник ГПЭ города Сыр
дарья Г. Гафуров, главный 
инженер А. Лгалиев.

Н. ХАРЬК О В,
соб. корр. «Народного
слова».
С^1рдарьинская область.

ОТ РЕДАКЦИИ: Когда 
материал уже был подготов
лен, в редакцию пришло 
письмо жителя Бахта, вете
рана Г. Т. Федоренко. Он 
ссылается на указ Президен
та Узбекистана, в квтором 
предложено телефонизиро
вать в 1990— 1991 гг. квар
тиры всех участников ВОВ, 
воинов - интернационалистов, 
семей погибших военнослу
жащих. При атом автор при
водит такие цифры: не уста
новлены телефоны в 11 квар
тирах бахтчан —  инвалидов 
ВОВ, в 2в квартирах участ
ников войны н вониьв-нитер- 
нацнаиалистов, 48 квартирах 
н домах семей погибших во- 
ениослужащнх. Свое письмо 
ветеран озаглавил «Когда 
указ не указ...». И впрямь, 
для бахтскнх властей, види
мо, указ Президента —  не 
указ...

ПЕРВЫМИ В ОБЛАСТИ
, . Первыми в области вы
полнили задание года хлоп
коробы колхоза имени С. 
Ашурова Алтынкульского 
района. С каждого гектара 
получено по 29,2 центнера 
сырца. На приемные пунк
ты сдано 2.985 тонн высоко
качественного хлопка. В 
бригадах, руководимых М. 
Каримовым, К. Шакировым, 
К. Садиковым, урожайность 
с гектара достигла 32— 34 
центнеров.

— Нами, — говорит пред
седатель правления Ж. Наж- 
митдинов, — решено с каж
дого гектара снять еще по 
5 центнеров и сдать на хир- 
ман 600 тонн хлопка.

К. САКСА Н ВАЕВ.

Любая власть, если она 
хочет сделать что-то сущест
венное, должна иметь в сво
ем арсенале и силу, и авто
ритет личности, и отработан
ный механизм управления...

Но и мысль крамольная 
невольно возникает: раз хо- 
кима назначили «сверху» 
(хотя и с пвследующим ут
верждением на сессии), то, 
видимо, подбирали послуш
ного чиновника с «прош
лой» закалкой. Не раз при
ходилось слышать: назнача
ют на эти посты все» больше 
из бывших. Есть же, мол, 
люди скромные, высокообра
зованные... Вот их бы и вы
двигать.

Ответить на это однознач
но невозможно. Потому как 
примеров и со знаком 
«плюЬ», и се знаком «минус» 
достаточно. Как же оцени
вать на фоне этих мнений 
приход на должность хокима 
Чнрчика Даниёра Ташходжа- 
евича Азизходжаева? Если 
формально, то выглядит это 
так: его назначил хоким об
ласти. Депутаты поддержали, 
утвердили. А если нефор
мально? Со многими беседо
вал я в Чирчике. И все ут
верждали: .человек на своем 
месте. А в жизни все равно 
сложнее. Да, Азизходжаев 
прошел типичный путь ста
новления: институт (кстати, 
он — юрист), комсомольская, 
партийная, советская рабо
та. И не исключение из пра
вил такой путь в биографи
ях хокимов, а скорее -— пра
вило. Но в данном случае и 
мнение «снизу» тоже было 
«за». Так что просим любить 
и жаловать.

Вспомнилась одна ситуа
ция, действующим лицом ко 
торой был хоким. Мы при
ехали с ним на комбинат ту- 
гоплавких и жаропрочных 
металлов, где должно было 
состояться коллективное об
суждение проекта Конститу
ции. Директор комбината 
В. И. Пак и хоким' присеЛк 
в фойе напротив двери в зал. 
Со многими Азизходжаев 
здоровался как с давними 
друзьями. Подошла молодая 
женх^ина.

— Чем занимаетесь? Как 
заработок?

Она ответила, что работа
ет инспектором в профкоме 
предприятия. Заработок? На
звала — что-то около пяти 
тысяч рублей. «Так это сов
сем неплохо, по-моему, — 
отметил хоким. Вы, — с 
улыбкой сказал он, — боль
ше меня зарабатываете».

Казалось бы, ничего осо
бенного в этом эпизоде уви
деть нельзя, и все же он 
;иногозначителен: хоким здесь 
«свой» человек, его воспри
нимают не как «высокое» и 
недоступное начальство, но 
как старшего по опыту, бо
лее умудренного.

А через минуту Азизход
жаев вел уже нелегкий ди
алог с аудиторией. Накую же 
главную цель он ставил, идя 
сюда? Хотел, чтобы людн 
свободно, открыто высказа
ли свои соображения по ста
тьям и разделам законопро
екта. У него были подобра
ны поступившие в орготдел 
хокимията наиболее типич
ные предложения. Были и 
неожиданные. Например, кто- 
то высказал мнение (и мно
гие его поддержали), что 
хокимов районов, городов 
надо избирать всем народом 
параллельно с депутатами 
Советов. Затем развернулась 
дискуссия: должен ли Пре
зидент приостанавливать свое 
членство в партии или нет?.. 
Возникли вопросы такого 
плана: почему надписи на

автобусах только на узбек
ском языке? Почему не во 
всех детских садиках нача
ли изучать государственный 
язык?

Вопросы, вопросы... И на 
каждый следовал ответ, 
объяснение: Министерство 
автотранса издало приказ о 
необходимости сделать надпи
си на автобусах на государ
ственном языке. Все пра
вильно. Но у нас в Чирчике 
забыли, что с учетом поло
жения закона о компактном 
проживании надо было сде
лать надписи и на русском. 
Будет дано указание испра
вить недоразумение.

Что касается садиков, то 
из зала последовало разъяс
нение — там дела обстоят

рючего для автотранспорта 
личного пользования. Все 
равно что ничегю. А ветера
нам как-то надо помогать. 
Куда-то звонит, кого-то уп
рашивает...

Конечно, взять все и замк
нуть на себе бессмысленно, 
хотя необходимо, как дири
жеру, все видеть, слышать, 
понимать и направлять.

Правой рукой стал совет 
директоров, то есть людей, 
которые представляют про
мышленно - экономическую 
мощь, научно-технический 
интеллект, главную спонсор
скую силу. Возглавляет 
этот совет генеральный ди
ректор производственного 
объединения «Электрохим- 
пром» П. П. Юсупов, руко-

Власть и время

КРЕДИТ ДОВЕРИЯ
много лучше, чем в школах, 
где явно не хватает препо
давателей узбекского языка.

Было видно, что для хо
кима не стал неожиданнос
тью ни один из вопросов. Да 
и могло ли быть иначе? Ведь 
хоким отвечает практически 
за все в городе. Нелегкий 
труд, тем более в таком, как 
Чирчик. В его традициях — 
доверять своему Совету на
родных депутатов, в который 
здесь всегда стремились из
бирать людей наиболее дос
тойных. И вот эти сто депу
татов сегодня — самая серь
езная опора хокима. И не 
только — они же и контро
леры его действий.

Еще в начале своей новой 
деятельности Азизходжаев 
говорил: как бы ни были на
дежны, «подкованы» его 
замы, работники исполни
тельного аппарата, принятию 
решений по серьезным воп
росам будет обязательно 
предшествовать «обкатка» 
их на депутатских комисси
ях. Объективности ради на
до сказать, что и раньше 
эти формирования были 
очень активны. Их и сейчас 
более десятка — по самым 
разным направлениям. Руко
водители, члены комиссий, 
как и прежде, бьгстро отзы
ваются на рекомендацию хо
кима, готовы вникнуть в лю
бой, даже внеплановый воп
рос. Это так. А все же у де
путатов иной раз появляется 
неуверенность, чувство не
нужности своей, что ли...

Вопрос этот непростой. 
Жизнь изменилась, появи
лись другие критерии, выз
ванные походом к рынку, 
стало иным отношение к 
производственной н трудовой 
дисциплине. Трансформиру
ются культура, досуг... Вче
ра проще было помочь оди
нокому ветерану, скажем, в 
лечении, с продовольствен
ным обеспечением. Сегодня 
это серьезная проблема. При 
мне один пожилой человек, 
как потом выяснилось вете
ран Великой Отечественной, 
выложил на стол хокима нач 
ку неотоваренных талонов на 
бензин, спросил: что делать? 
Инвалид, а пользоваться ма
шиной не могу, нигде нет 
бензина.

А что делать хокиму? 
Ежедневная норма Чирчику 
— всего четыре тонны го-

водитель, специалист круп
ного плана, депутат гор
совета. Продукцию пред
приятия — карбамид — 
охотно покупают в СШ А, 
Японии, европейских стра
нах. Это удобрение ста
ло для Чнрчика незамени
мым бартерным продуктом. 
Небольшая его часть, выде
ленная горсовету и закупае- 

,мая его хозрасчетным отде
лом, позволяет восполнить 
в какой-то степени дефицит 
мяса, сахара, муки, других 
продуктов..

Главная головная боль 
каждогб хокима сегодня это 
— бюджет, а точнее его де
фицит, Конечно, у Чнрчика 
с его промышленностью воз
можности вроде бы пошире. 
Но никак не может хоким 
смириться в тем, что город, 
отдавая в республику, об
ласть по всем видам налогов 
два миллиарда рублей (тако
ва контрольная цифра на 
начало нынешнего года), 
лишь четыре процента от 
этой суммы получает в свой 
бюджет. Ну хотя бы про* 
центов десять.

Да, признает Азизходжа
ев: есть еще эта болезнь у 
нас — по привычке все 
ждем, требуем от государст
ва. С нашим промышленным 
потенциалом мы должны и 
обязаны эффективнее ре
шать социальные нужды го
рожан. Но объективно гово
ря, подчеркивает он, намеча
ется тревожная тенденция: 
промышленный госсектор 
становится бесхозным. Скла
дывается впечатление, что 
никому нет дела до серьез
ных проблем предприятий. А 
реконструкция, а новое обо
рудование? Запустим — от
станем так, что и предста
вить страшно.

Как и повсюду, здесь оче
виден большой интерес к 
предпринимательской дея
тельности. Не так давно хо
ким побывал в северо-вос
точной провинции. Китая, в 
Шеньяне — большом про
мышленном центре. Ветре 
чался с его мэром, наводил 
мосты торгово-экономическо
го сотрудничества. Ездил ту
да с директором Чирчикско. 
го обувного объединения Д. 
Нувазовым, который подпи
сал с руководителем китай
ской резино-обувной фабри
ки договор о создании СП.

Намечено к концу пррвого 
квартала следующего года 
уже начать выпуск китайских 
кроссовок. И это только на
чало. Есть немало и других, 
еще более масштабных за
думок.

Сегодня хоким и возглав
ляемый им горсовет просто 
обязаны быть рачительными 
и предприимчивыми хозяева
ми, иначе можно лишиться 
и того, что имели. Не соз
дай они в конце прошлого 
года хозрасчетный отдел по 
коммунальной собственности 
и не передай на его баланс 
здания торговли, бытового 
обслуживания, правом* сдачи 
их в аренду обладали бы 
другие. А сегодня средства 

- от этого распределяются 
так: пять процентов на раз
витие хозрасчетного отдела, 
остальные — в распоряже
ние местной власти.

Находят и другие возмож-, 
ности пополнения бюджета 
города. Например, с сентяб
ря этого года решением сес
сии горсовета и последую
щим постановлением хокима 
«внедрили» денежные сборы 
с предприятий, организаций, 
граждан по возмещению за
трат, связанных с устране
нием нарушений в благоуст
ройстве, санитарии. Проще 
говоря, выкопал яму на про
езжей части без предупреж
дения — плати, не засыпал 
ее вовремя — плати. Раз
бил асфальт гусеничным 
транспортом — плати. По
мимо прочего, порядка в 
городе стало больше.

Но вернемся к разговору 
о депутатских комиссиях — 
той опоре, которая очень по
могает хокиму. Они стали 
ближе к жизни, людям, их 
важнейшим запросам. Вот, 
к примеру,' постоянная де
путатская комиссия по пред
принимательской деятель
ности. Она собирается не 
реже двух раз в месяц, рас
сматривает вопросы о соз
дании малых, совместных 
предприятий, кооперативов, 
а также их. ликвидации. В 
коммерческих, предпринима
тельских структурах нередко 
возникают недоразумения, 
конфликты. Комиссия разбе
рется: когда помирит, когда 
подскажет выход измупика, 
а иногда и порекомендует 
в суд обратиться.

Много добрых дел на сче
ту и депутатов горсовета, 
занимающихся экологией...

Невозможно, конечно, пе
речислить всех активных 
помощников хокима. Главное, 
их появляется все больше. 
Люди видят, что власть за
нята их заботами, бедами, 
надеждами.

...К первой годовщине не
зависимости Узбекистана го
товились здесь тщательно. 
Праздник прошел интересно. 
Хокимият старался, чтобы 
празднично было в каждом 
доме, хотя это, конечно же, 
трудно. Накануне Дня неза
висимости хоким Чирчика 
принял постановление: от
крыть сберегательные книж
ки на имя воспитанников 
городского детского дома 
М« 14, выделить из средств 
местного бюджета по тысяче 
рублей на каждого.

Конечно, никакими день
гами не возместить отсутст 
ВИЯ родительской заботы. Но 
в наш сложный век и они 
немало значат. Дети быстро 
взрослеют. Тем более —- 
эти. Они оценят заботу о се
бе. И добром ответят на 
добро.

К. ВАДИМОВ.

СВОДКА
о  ЗАГОТОВКЕ ХЛеПКА-СЬ»ЦА УРОЖАЯ 1М1 ГОДА 

ПО ОБЛАСТЯМ РЕСПУБЛИКИ В ПРОЦЕНТАХ К ПЛАНУ

НА 21 О К Т Я Б Р Я

(пирвая иалонка — м  дань, вторая — с начала смона, 
третья — ■ том числа машинного сбора — за а«нь, чотаортая 
— с начала сааона).

Фаргансквя 1,89 67,04
Андижвнска* 2,23 65,35
Бухарская 2,55 64,46
Наманганская 2,51 57,10
Сурхандарьинская 1,93 53,75
Кашкадарьинская 3,19 52,83
Хорезмская 2,17 52,55
Каракалпакстан 2,67 43,84
Нааоийская 2,77 36,54
Ташкентская 4,03 35,95
Сырдарьннская 3,61 23,91
Самаркандская 2,54 22,82
Джнзакская 3,20 19,43

Итого по республика: 1,70 47,30

0,96
1.46 
1,07 
1,94 
1,65
3.47
1.48 
2,68
2.74 
3,81
3.75 
1,85 
3,6*

2,16

36,03
43,07
24,25
39,71
44,23
48,42
11,75
29,54
17,38
28,19
21,35
11,68
20,37

Зв.)5

■ том числа тониваолоиннетого:

Сурхандарьинская 1.93 48,79 --
Наманганская 1,70 42,65 __

Кашкадарьинская 2,81 25,92 —

Наяоийская 1,43 14,98 —

Бухарская — — —

Андижанская — — — —

Итого по республика: 2.10 4М 4 — —

СОВХОЗ «КОШКУЛЫР»: НДЕТ 
СВЕРХПЛАНОВЫЙ ХЛОПОК

Совхоз «Кошкупыр» пер
вым среди хозяйств Хорезм
ской области выполнил план 
хлопкозаготовок. отправив 
на приемные пункты 600 
тонн сырца. Хлопковые 
плантации хозяйства раски 
нулись на целинных землях. 
Освоив 300 гектаров на пес
чаных барханах, земледель 
цы стремятся добиться их 
полной отдачи. Пока уро
жай составил 20 центнеров 
на круг. Но, как говорит 
^игадир хлопкоробов А. 
Давлетов, это не предел: 
хлопок на полях еще есть

и, по прикидкам, его мож
но собрать еще не менее 
ста тонн. Таким образом, 
урожайность поднимется 
на 0,8 центнера.

Для земледельцев важен 
не только сам факт высо
кой урожайности, но и то. 
что каждая тонна сверхпла
нового сырца несет боль
шую выгоду и хлопкоробам, 
и хозяйству.

Г. НАД^ЫРОВА, 
сов. корр. «Народного 
слова*.

Хорезмская область.

[лавное-не бояться трцдностей
в Уабамистана побывала группа епациапнетов их США, эа- 

нимающмхся пробламамм маждуиародной политики. Кор- 

распондант У»А п ял  интервью у члена »твй группы, дирак* 

тора Филадальфийсного института исследований политики 

зарубежных стран Даииеля ПАЙПСА.

—  Мистер Пайпс, вы с 
вашнмн коллегамн ■ теченне 
недели побывали в разных 
уголках Узбекистана, обща
лись со многими людьми, 
начиная от заместителя 
премьер-миниетра респуб
лики до рядовых граждан. 
Какое впечатление оставила 
у вас ата поездка?

— В России я уже бывал 
дважды — еще в бытность 
СССР. И хотя я специализи
руюсь на исследованиях со
ветского (теперь уже бывше
го) Востока и, в частности, 
среднеазиатских республик, 
сюда я приехал впервые.

Еще до этой поездки я 
слышал много тревожных 
сведений о  сложной экологи 
ческой обстановке в этом 
регионе, экономической нап
ряженности, отдельных про
тиворечиях на этнической 
почве. Но оказалось, что од
но дело — слышать, а дру 
гое — видеть своими глаза
ми. Многое теперь проясни
лось для меня. Ряд объек 
тивных трудностей, с кото
рыми сталкивается сейчас 
Узбекистан, обычны для 
страны, ставшей на путь не
зависимого развития. Уве

рен, что со временем все у 

вас войдет в свою колею

—  Некоторые людн, тол
ком не осведомленные а  на
шей жизни, порой утверждв* 
ют, что в УзМкнстане пре 
следуют политическую оппо
зицию. Во время своей по
ездки аы встречались с ру
ководителями отдельных пар
тий и движений, счи
тающих себя в оппози
ции. Как вы считаете, есть 
ли повод говорить о каком.

либо преследовании этих
деятелей?

— Трудно прийти к како
му-то четкому выводу сразу 
после ознакомления с ситу
ацией. Как мне показалось 
после первого общения с 
представителями некоторых 
партий и движений, их идеи 
довольно абстрактны. И, на
конец, в их сознании явно 
чувствуется влияние идей 
бывшего коммунистического 
режима. То есть, если ис
ходить из сущности этой 
развенчанной идеологии, то 
в представлении ее носите
лей все общество должно 
мыслить, работать и даже 
жить по единому стандарту. 
Для инакомыслия у них нет 
места. В Соединенных Шта
тах инакомыслие сторон, 
умение слушать друг друга, 
понимание и уважение к дру
гим мнениям — явление ес
тественное, Люди должны 
научиться терпеливо выслу
шивать друг друга и не пы
таться учить уму-разуму 
один другого.

Если Мой вопрос пока
жется вам неуместным, про
шу заранее извинить меня. 
Нам известно, что минувшей 
весной в Лос-Андамлесе 
произошли беспорядки на 
расовой почве, конфликт был 
урегулирован благодаря 
шательству военных. В ре
зультате погибли люди, не
мало их было арестовано. •• 
его МУЧИЛОСЬ в Соединен
ных Штатах, которые счи
таются оплотом демократии. 
Что вы можете скааать по 
этому поводу?

— В каждой стране есть 
свои проблемы. Совершенно
го во всех отношениях госу
дарства не суп1рстнует на

всем земном шаре. Что ка
сается инцидента в Лос-Ан
джелесе, то это была, преж 
де всего, очередная атака 
левых сил. Полагаю, что 
стороны должны были ра.ч 
решить конфликт мирным 
путем, но этого не произо 
шло. В результате пролита 
кровь. Другая сторона воп 
роса касается личной ответ
ственности виновников скан
дала и государственных ли
деров.

—  Мы радуемся достиже
нию нашей республикой не
зависимости, но все же се
годняшняя трудная обста
новка ставит перед нами 
много проблем. Мистер 
Пайпс, какой путь развития 
вы считаете наиболее при
емлемым для Узбекистана?

— Я не люблю делать по
добные прогнозы. Но все же 
отвечу на ваш вопрос. Рас
пад бывшего Союза, образо
вание на его месте незави
симых государств поставили 
немало проблем не только 
перед данными республика 
ми, но и перед всем миро 
вым сообществом. Процессы, 
происходящие н независимых 
государствах, Н1»зывают пе
реходным цериодом И котя 4 
они вступили в этот период 
одновременно, ситуация в 
них все же разнится по тем
пам реализации экономичес
ких и демократических р<*

форм. Главное не боять
ся трудностей.

Вели ,мы считаем су шест- 
экономическую на 

пряженность своего рода на
рывом, его быстрее надо 
удалить. Иначе говори, жо 
комические и демократичес- 

надо проно- 

гтпрр** можно бы
^ ясно видим, что .
“ ®*'>*стане в этом направ 

работа немалая

А. АЛИМОВ, 
корр У.«л.
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не секрат, что наряду с дру
гими общечеловеческими цен
ностями мы утратили многое 
из богатого медицинского нас- , 
ледия. Это огромное богатство 
формиромшось на основе ты
сячелетних жи*ненных наблю
дений, опытов и научных ис
следований наших ученых. За
дачей организованного недавно 
КЬмитета народной медицины 
ы является накопление, изуче
ние зтого опыта и использова
ние его на благо здоровья на
рода.

Хокииият города Ташкента 
недавно выделил им четыре 
гектара земельной площади в 
Юнусабадском районе. На зтой 
территории будет построен Дом 
престарелых на 400 мест и 
больница, рассчитанная на 600 
человек. Пациенты смогут вы
полнять комплексы оздорови
тельных упражнений в специ
ально оборудованном спортза
ле, закалять свое здоровье в 
сауне. А руководит- всем этим 
председатель комитета Тохир 
Салеев.

НА СНИМКАХ: макет будуще
го центра народной медицины; 
председатель комитета Тохир 
Салеев беседует с работниками 
медицинского центра Тохиром 
Рахимовым и Ферузой Тожиба- 
евой.

Фото А. ЗУФАРОВА.
(Фотохроника УзЛ).

Имена в истории республики
Чт о  греха тавть: в по

рыве эмоций и амби
ций мы часто, наподобие из
вестного литературного ге
роя, впадаем в беспамятст
во. Выпячиваем лишь сугубо 
личное, порой очерняя все 
и вся в отечественной исто
рии. забываем о многом хо
рошем, светлом: о построен
ных бесчисленных заводах и 
фабриках, современных до
рогах. сооруженных ороси
тельных каналах и искусст
венных морях, освоенных 
бескрайних степях, возве
денных городах и поселках, 
многочисленных учебных и 
лечебных заведениях, впер
вые появившихся отраслях 
науки и техники, созданных 
машинах и механизмах, сот
воренных умом и руками на
ших дедов и отцов, матерей 
и сестер за годы так назы
ваемой тоталитарной систе
мы.

Как будто все это свали
лось с неба Или пришло са
мо собой.

Впрочем, такое случает
ся в нашем< не поддающем
ся разуму обществе ие 
впервые. Такое уже бывало. 
После 1917 года. И тогда 
политиканы и не политиканы, 
мудрецы и невежды разных 
мастей делали все, чтобы 
очернить прошлое, бросить 
камень в историю. Религию 
считали дурманом, богатст
во-пороком, многие ценнос
ти, накопленные тысячеле
тиями, — пережитками про
шлого, феодально-буржуаз
ными, т. е. чуждыми, вред
ными и античеловечными.

Конечно, и это надо при
знать. тоталитарная систе
ма принесла немало бед 
людям, но тем не менее 
народ.' оставался народом, 
был великой творческой и 
созида'гельной силой, .

Время убедительно пока
зало и доказало, что голое 
отрицание всего, предатель
ское отношение и обраще
ние к прошлому и истории 
— непростительная ошиб
ка, что оно наказуемо и 
обязательно обернется бе
дой. Но, к сожалению, мно
гие еще не осознали эту 
горькую правду, не сдела
ли соответствующих выво
дов из уроков недавней ис
тории и начали, уж -кото
рый раз, повторять имев
шие место прежде ошиб
ки — забывать о хорошем, 
о добрых делах.

Возьмем, к примеру, та
кую отрасль науки, как ме
дицина. В каком состоянии 
она находилась до 1917 го
да? В крайне убогом и за
пущенном. Какой она ста
ла сегодня? Разница, надо 
сказать, как между небом 
и землей. Бели 70 с  лиш
ним лет назад были лишь 
зачатки современной меди
цины, то за истекшие го
ды в Узбекистане медицин
ская наука добилась нема
лых успехов. Отрицать все 
это и делать вид и вывод, 
что у нас вообще ничего

нет, было бы кощунствен
ным.

Только один пример. В 
лечебных учреждениях Уз
бекистана ныне успешно 
проводятся самые уникаль
ные операции. К ним, в 
частности, относятся ней-

лезни специалисты относят 
группу детских заболева
ний, обусловленных внутри
утробным поражением го
ловного мозга, черепно-моз
говые травмы в родах. а 
также другие заболевания в 
раннем детстве. В част
ности. энцефалит — воспа
ление головного мозга, при 
котором дети страдают от

деньгами. Хотел, чтобы де- 
ти-сироты чувствовали себя 
такими же полноценными, 
как и другие дети.

В исследовани!^ ДЦП ему 
немало помог его научный 
руководитель. нейрохирург 

рат Кариев.
Операция на мозге —

РУ>
Марат Кариев.

Оп
дело сложное и рискован
ное. Не видные глазу нерв

ПО ПРАВУ ПАМЯТИ
рохирургические операции, 
проведение которых было 
невозможньпи совсем недав
но. Нейрохирургия — это 
особый раздел медицины. 
Он в основном изучает ор
ганические заболевания пе
риферической и централь
ной нервной системы, зани
мается лечением этих бо
лезней преимущественно хи
рургическими методами. 
Впрочем, эта важнейшая 
отрасль медицины появи
лась и встала на ноги в Уз
бекистане лишь три десятка. 
лет тому назад. По приз
нанию. одного из знатоков 
нейрохирургии доктора ме
дицинских наук, профессо
ра Марата Хикматовича Ка- 
риева, еще в 60-е годы спе
циалистам по нейрохирур
гии негде, было работать, 
так как ни в одном учреж
дении не было отделений 
по этой специальности. Га
зета 4;Народное слово» пуб
ликует очерк о талантли
вом узбекском нейрохирур
ге, к великому сожалению, 
из-за трагической случай
ности рано ушедшем из 
жизни.

С ТАНОВЛЕНИЕ и раз
витие нейрохирургии в 

рбспублике прежде все
го связано с именами ее 
первопроходцев. Одним из 
них, п о ' п^^йзнанию многих 
его коллег, несомненно, яв
лялся врач и талантливый 
ученый Жамшид Уринов.

Воспитанник Самарканд
ского медицинского инсти
тута Жамшид Уринов ув
лекся нейрохирургией еще 
в студенческие годы. При
чиной такого,, неожиданно
го для многих, решения яви
лось ог{юмное сострадание 
к тяжелым больным, при
говоренным почти на всю 
жизнь к мучениям, непол
ноценности и унизительно
му существованию.

Сначала не все ладилось. 
Мешало отсутствие специа
лизированных учебных цент
ров и учреждений по ней
рохирургии, необходимого 
диагностического и другого 
оборудования, инструмен
тов и аппаратов. Но ог
ромное желание помочь 
больным помогло ему прео
долеть все мыслимые. и 
немыслимые барьеры.

Побывав в 1981 году в Но
вокузнецке на Всесоюзном 
семинаре нейрохирургов, 
Жамшид всерьез заинтере
совался детским церебраль
ным параличом. К этой бо-

повышения температуры, 
головной боли, параличей, 
}асстройства сознания и т. д. 
1араличи. как правило, со
четаются с задержкой умст
венного развития, эпилепти
ческими припадками, гипер- 
кинезами, трофическими 
расстройствами в поражен
ных конечностях.

Этой болезнью он занял
ся потому, что больных ею 
детей в республике стано
вилось все больше и боль
ше. Причины были самые 
разные. Одна из них неу
довлетворительное состоя
ние профилактической ра
боты с ' б^ййенными жен
щинами. Дело в том, что 
многие беременные женщи
ны из-за своей недостаточ
ной просвещенности или же 

отсутствия на местах, осо
бенно в сельской местнос
ти, квалифицированной ме
дицинской помощи не полу
чали соответствующей кон
сультации и не лечились во
время. Кроме того, немало 
женщин страдает малокро
вием из-за плохого питания 
и нехватки необходимых 
витаминов в организме. Уве
личению количества больных 
детей параличом способст
вуют травмы, поздний диаг
ноз. осложнения различных 
болезней.

Жамшид хотел бороться 
против этой прогрессирую
щей в республике болезни 
и помочь страдающим ею 
беспомощным детям. Поэто
му исследование и лечение 
этой болезни он избрал те- 
.мой своей кандидатской 
диссертации. Кстати, Жам
шид питал особую любовь 
к де>ям. Он часто посещал 
детские дома, особенно дет
дом М  1. Приводил лично 
сам детей, лечил их, помо
гал своими собственными

ные ткани мозга приходит
ся оперировать под микро
скопом, причем длительное 
время — по нескольку ча
сов. Прежде чем присту
пить к самостоятельным опе
рациям, Жамшид проводил 
опыты на кроликах и соба
ках. Когда же приобрел не
обходимые знания, и опыт, 
начал уверенно оперировать 
людей.

ГЛУБОКИЕ знания и 
редкий природный дар, 

который дается единицам, в 
итоге привели к успеху. 
Его стали признавать, ин
тересоваться его методами 
лечения не только в рес
публике, но и в Москве, 
Киеве, в зарубежных стра
нах. Прежде всего такие 
крупные авторитеты нейро
хирургии, как Кандель 
Эдуард Израилевич, Семе
нова Ксения Александровна 
из Москвы, профессор, за
ведующий клиникой восста
новительной нейрохирургии 
Киевского научно-исследо
вательского института Цим- 
балюк Виталий Иванович, 
академик Мирон Шрамка из 
Югославии и многие другие.

По существу они и раск
рыли/ самородку из далеко
го и. древнего Самарканда 
мноГйе тайны нейрохирур
гии. Так появилась на небос
клоне .медицйньГ республики 
еще одна яркая звезда.

Благодаря своей огром
ной эрудиции, большим 
организаторским способ
ностям. умению общаться с 
людьми, и прежде всего 
больными, еще 10 лет назад 
он стал заместителем глав
ного врача созданной тогда 
Регаубликанской нейрохи
рургической больницы. По
тому и с его именем' в не
малой степени связано рож
дение и становление дан
ного медицинского учрежде
ния. одного из крупнейших 
не только в республике, но 
и во всей Средней Азии. 
Для нормального функцио
нирования нового лечебного 
учреждения необходимо бы
ло решить множество проб
лем. Оборудовать его сов
ременными техническими 
средствами, переделать па
латы, построить пище
блок и многое другое. В ре
шении всех этих проблем 
он принимал личйое учас
тие.

За большие успехи в ле
чении больных в 1985 году 
ему присвоили первую ка
тегорию по нейрохирургии.

После успешной защиты

кандидатской диссертации 
он продолжил исследования. 
Мало того, создал свой соб
ственный аппарат для сте- 
реотаксических операций 
и получил за свое изобрете
ние государственный патент. 
Ныне аппарат Жамшида 
Уринова находится в его 
родной больнице и успешно 
применяется для облегчения 
участи тяжелобольных.

Его научные труды пуб
ликовались во многих науч
ных журналах. В частности, 
дважды в международном 
каталоге, выходящем в Авст
рии. Надо сказать, что этой 
чести удостаиваются лишь 
получившие международ
ное признание авторитеты. 
Молодой ученый-нейрохи- 
рург из Узбекистана успеш
но выступал с оригинальны
ми докладами на крупных 
международных конгрессах 
и симпозиумах, посвящен- 
вых актуальным проблемам 
нейрохирургии, и поражал 
маститых авторитетов своей 
неординарностью, высокой 
эрудицией.

Его, как крупного спе
циалиста по нейрохирур
гии,. приглашали поделиться 
своим опытом и опериро
вать больных в Китай. ФРГ. 

' Турцию, Югославию, на Ку
бу и другие страны. Он уже 
признавался основателел] 
стереотаксической хирур
гии в Узбекистане. Букваль- 

' но со дня на день должен 
был защитить докторскую 
диссертацию и отметить 
сЬое 40-летие...

И вдруг несчастье. Ог
ромное горе. Нелепая 
смерть оборвала его жизнь. 
Жизнь, отданную целиком 
и полностью людям, созида
нию и добру. Он утонул во 
время купания в коварных 
водах Сырдарьи. Никто из 
■его близко знавших людей 
до сих пор не верит такой 
нелепости. Преждевременно 
овдовевшая его молодая’же- 
на врач-кардиолог Мунира, 
оставшиеся сиротами трое 
маленьких детей. Тысячи и 
тысячи тяжелобольных де
тей и взрослых. опериро
ванных им и мечтающих 
лечиться у него. Многочис
ленный коллектив Республи
канской нейрохирургичес
кой больницы, которую воз
главлял он всего лишь один 
год, но сделал для нее очень 
и очень многое.

ОДАРЕННЫ Й ученый и 
врач Жамшид Уринов 

ушел из жизни в расцвете 
своих творческих сил, не 
успев осуществить до кон
ца многие свои замыслы. 
Но он жив в сердцах тысяч 
и тысяч больных, о нем 
помнят коллеги, учителя и 
ученики, родные и близкие.

И хочется верить, что 
общественность республики 
и все, кто знал Жамшида, 
воздадут должное его памя
ти, увековечив доброе имя 
талантливейшего ученого и 
человека.

Холиер ЭШ ТУХТАРОБ,
член Союза журналистов
Узбекистана.

« У З Б У М У » - 6 0  Л Е Т
В 1932 году в Узбекиста

не появилась новая отрасль 
промышленности — бумаж
ная. Ее первенцем и пока 
единственным представите
лем стал комбинат еУзбум», 
где тогда была смонтирова
на и пущена первая в рес
публике бумагоделательная 
машина.

Начинали с производства 
оберточного материала и 
картона, постепенно осваива
ли выпуск новых изделий. 
Сегодня арендное предприя
тие «У,эбекская бумага» — 
такой статус обрел комбинат 
в новых экономических ус- 
.ювиях — ежегодно выпус
кает более 33 тысяч тонн 
картона, технической и вы
сококачественной бумаги 
(всего 12 видов), 120 мил

лионов ученических и общих 

тетрадей.

Получив предприятие в 
аренду, коллектив взвалил 
на себя нелегкую ношу — 
все труднее добывать сырье, 
растут цены на необходимые 
материалы, оборудование.

Где выход из сложной си
туации? Арендаторы опира
ются на свои силы и воз
можности, но при этом де
лают ставку и на сотрудни
чество с зарубежными парт 
нерами, внимательно изуча 
К1Т рынок и еп) конъюнкту 
ру. Например, намечено рас 
ширить выпуск бумаги — 
(« новы, необходимой для из- 
ютовления синтетического

шпона — тонкого декоратив
ного иокрытия для мебели 
и других изделий. Этот де 
фицитный материал пользу
ется высоким спрюсом. Хо
рошо пойдут на рынке и 
другие, уже «накатанные» 
виды продукции — волокни
стые плиты, клеевая лента 
и, конечно, бумага. Осваива
ется также выпуск особого

картона — упаковочного ма

териала для длительного 

хранения фруктов и овощей.

Одна из самых сложных 
проблем — сырье. Основным 
его видом на «Узбуме» по- 
прежнему остается макула
тура. Но здесь в последнее 
время всерьез занялись прак
тической работой по исполь- 
.зованию стеблей хлопчатни
ка. Опыт применения гуза- 
паи для получения целлюло
зы в республике уже есть, 
созданы и соответствующие 
технологические разработки.

Проблем у арендного пред
приятия хватает — все-таки 
хозяйство немалое. Но не 
забывают здесь о людях, их 
нуждах. У «Узбума* есть 
собственный обустроенный 
детский комбинат, способный 
принять всех маленьких де
тей работников, общежития, 
сауна, столовая, бытовой 
комплекс. В общем, все, что
бы трудиться нормально. И 
арендаторы сообп(а стремят
ся к втому.

(Корр. УаЛ).

А.О.”Лесинвестиндустрия"
реализует лесоматериалы с поставкой 1992-1993 г.г. 
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Возвращаясь 
в прошлое...

НЕЗАКОННЫЕ

ПРИГОВОРЫ

ОТМЕНЕНЫ
Специальная коллегия Бу

харского облсудв •  ►ион* 1938 
года осудила Р. Баратоаа к 8 
годам лишения свободы с 
поражением в правах сроком 
на 3 года. Этот приговор «ол- 
легией по уголовным делам 
Верховного суда республики 
был оставлен в силе.

В чем же обвинялся Бара
тов? Суд, признав его выход
цем из социально чуждой 
среды и враждебно настроен
ным против советской власти, 
констатировал, что он регуля
рно проводил контрреволю
ционную агитгкцию среди 
колхозников. В частности, вы
сказывал клеветнические из
мышления о материально-бы
товом состоянии колхозников 
восхвалял дореволюционный
период; призьмал сельчан не
вступать в колхоз.

В основу обвинения судом 
были положены показания ря
да свидетелей о том, что в 
разговоре с ними он заявлял, 
что ругал свою жену за поз
дние возвращения домой из 
колхоза, утверждал, что от 
колхоза нет пользы, « рабо
тать приходится лишь на нало
ги. Сравнивая жизнь дехкан 
при эмир* и при советской 
власти, Баратов говорил, что

раньше мог сеять что хотел,
а теперь только хлЪпок.

Минуло более полувека, и 
заместитель прокурора рес
публики, изучна это дело, оп
ротестовал приговор. Прези
диум Верховного суда Узбе
кистана протест удовлетворил 
и дело производством прек
ратил за отсутствием в дейст
виях Р. Баратова состава пре
ступления. В постановлении 
президиума отмечено, что 
анализ высказываний Барато
ва, приведен1̂ ых свидетелями, 
показьпает, что в них отсут
ствовали призывы к сверже
нию, подрыву или ослаблению 
советской власти или к совер- 
и1еник> иных преступлений.
Следовательно, откровения 
Баратова — обывательски* 
разговоры, не содержащие 

состава преступления.
* *  *

В апреле 1950 года Анди
жанским облсудом И. Гера
щенко была осуждена к лише
нию свободы сроком на 25 
лет с поражением избиратель
ных пра« сроком на 5 лет, 
без конфискации имущества 
за отсутствием такового. Од
нако определением судебной 
коллегии по уголовным делам 
Верховного суда р*слублики 
мера наказания была сниже
на до 6 лет лишения свобо
ды.

Какие же грехи числились 
за несчастной женщиной? Чем 
же она досадила советской 
власти?

Суд признал ее виновной в 
том, что, являясь е 1924 года 
участницей антисоветской
иеговистской организеции, за 
что подвергалась высылке, в 
1948 году, проживая а квар
тире руководителя с*кты Топ
чиева, участвовала в нелегаль
ных собраниях секты, на ко
торых распевались антисовет
ские гимны. Кроме того, по
могла переписать от руки 

для размножения и*говистскую 
брошюру «Последний набор 
людей к И*гов*«, брала для 
чтения у Топчиева различные 
иегоеистски* книги и насколь
ко раз принимала участие в 
распевании р*Аигиоэных п*- 
сен.

Судебные решения по >то- 
му делу спустя более 40 
легг также опротестовал за
меститель прокурора респуб
лики. Президиум Верховного 
суда Узбекистана, изучив де
ло, установил, что следствен
ные органы и суд приняли 
религиозную секту за контр
революционную организа
цию, а распространение иего- 
вистской литературы необо
снованно квалицифировали 
как антисоветскую пропаган
ду и агитацию. Н. Геращенко 
была реабилитироавна за от
сутствием в ее действиях со
става преступления,

|По матармлам ■•ржоаио-
го суда Раепублики Уува-
инстаи).

Актуальная тема
3

ТУПИК
Историю >ту не назовешь уникальной, из ряда вон вы

ходящей. Но не • том ли ее трагизм! Как и • той, которую 
рассказала Маша С. ■ сво*м письме, опубликованном 5 сен
тября • нашей газете под заголовком «Только бы все 
обошлось...»

— Мы пришли к вам в 
редакцию с одной просьбой, 
чтобы вы хоть чем-нибудь 
помогли нам. Дело в том, 
что у нас есть отец, хотя 
мы с сестрой давно не зо
вем его папой. Он измучил 
нас своими пьянками... По
могите нам избавиться от 
такого «отца». Все равно 
мы ничего хорошего от него 
не видим.

Их двое: пятнадцатилет
ний мальчик и двенадцати
летняя девочка. Андрей и 
Ира Сироткины; Рассказ ре
бят пронзителен, как вся
кий детский зов о помощи, 
требующий от нас, взрослых, 
немедленных действий.

. . . ^ т  и дом. в котором 
живут Сироткины — обыч
ный пятиэтажный. Подни
малась по лестнице, пред
полагая, что придется стать 
свидетелем тяжелого семей
ного скандала, с криками и 
взаимными упреками. Од
нако все оказалось и про
ще и сложнее.

Дверь открыла Ира. При
гласила пройти в квартиру. 
Потом появилась маленькая, 
равнодушная женщина. Нем
ного спустя пришел с ули
цы подросток — после иг
ры с ребятами он не был 
ни возбужденным, ни рас
красневшимся. а тоже мед
лительным, скованным, и в 
глазах его — больших, се
рых — не было уже особого 
волнения от визита пригла
шенного им же самим чело
века: взгляд подростка пора
зил меня постоянной усколь
зающей растерянностью. Ви
димо, здесь уже отбушевал 
огонь, вспыхивали послед
ние искры трагедии. В со
седней комнате гремел те
левизор.

Хозяина той комнаты 
приглашать не пришлось, 
он явился на звуки разго
вора сам — бледный, ка
кой-то отрешенный. Каза- 
лось.у него нет глаз: взгляд 
их будто бы рухнул внутрь, 
в себя, в недоступную ни
кому глубину, и уже ничто 
не сможет их оживить.

Шестнадцать лет назад 
были, наверное, в этом до
ме и любовь, и привязан
ность, и понимание. Были, 
конечно. Невозможно ведь, 
чтобы не былй1 Это было 
общее, но рядом шло и дру
гое. И у каждого свое — у 
Екатерины Ивановны и Ни
колая Павловича Сиротки- 
ных. И это разное было то, 
что она жила, а он пил. 
Она вставала рано, отводи
ла и отвозила детей в сад 
и ясли, потом шла на рабо
ту. Вечером приводила ма
лышей домой, готовила, 
стирала, шила. Он пил. Ми
рилась ли она с пагубной 
страстью своего мужа? Не 
может быть, чтобы мири
лась. Не поднимая глаз, 
подтверждает; «Старалась, 
пыталась, уговаривала, умо
ляла, грозила, ставила усло
вия...». Потом дети пошли в 
школу. Он пил. Потерял 
работу, а с ней разом и ква
лификацию: был ведь отлич
ным токарем. Стал разно
рабочим. И пил. Потом об
рел свободу, потеряв семью; 
развод. Перебрался в малень
кую комнату, семья оста
лась в большой. И продол
жал пить. Однажды с пох
мелья попал на стройке под 
экскаватор... Третья группа 
инвалидности и маленькая 
пенсия. Перестал платить 
за квартиру и за свет. Стал 
приворовывать продукты из

холодильника: от своих же 
детей...

— Когда Андрюше испол
нилось четырнадцать лет, в 
летние каникулы он пошел 
к нам на комбинат, чтобы 
заработать на школьную 
форму, пальто и ботинки к 
зиме, — рассказывает Ека
терина Ивановна.

А этот пил. У него оста
вались еще комнатушка, 
пенсия по инвалидности и 
старенький телевизор... Чу
жой холодильник на кухне... 
И рядом, под одной кры
шей, не по годам состарив
шаяся женщина, дети, его 
родные дети, которых он 
почти не замечал.

Ему сорок один год. Ни 
гнев, ни удивление, ни пе
чаль не меняют его безжиз
ненных глаз. Только тень 
иронической усмешки ожив
ляет на миг лицо. Будто 
стоит ему только захотеть 
— и все изменится. Нуж
но только потолковать с 
приятелями, купить бутыл
ку... Да. купить бутылку... 
Выпьешь немножко, и тог
да все, разом станет на свои 
места. И исчезнет эта ма
ленькая женщина, которая 
все еще что-то вспоминает, 
упрекает, выговаривает ему 
(надо же. еще хватает у нее 
сил!), и исчезнут эти сов
сем ненужные сейчас дети, 
которые мешают ему, му
чают, отвлекают от мыслей: 
как все это изменить?

Он снова и снова воз1ара- 
щается мыслями к выпив
ке. Только она еще возвра
щает ему остатки уверен
ности в себе, дает надеж
ду — нет, тень надежды. 
Он давно в тупике. В про
пасти. Н выход из этого 
беспредельного состояния 
только через преодоление 
себя, через напряжение всех 
внутренних сил. А хватит ли 
их у того самого Сироткина 
Николая Павловича?..

Тогда в разговоре с ним 
я напомнила ему, что суд 
может рассмотреть дело о 
лишении (если жена этого 
захочет) его родительских 
прав. И затем в связи с из
вестными ему обстоятельст
вами — о невозможности 
дальнейшего совместного 
проживания с детьми в двух
комнатной квартире. И вы
селении. следовательно...

Жизнь наша, единствен
ная, быстролетная. теку
чая жизнь, без того такая 
трудная... На что ее раст
ратил этот человек?

Т. НИКОЛАЕВА.

ОТ РЕДАКЦИИ:
Горькая история... Погубле

на жизнь человека, не сумев
шего совладать со страстью 
к спиртному. Отравлено су
ществование близких — 
жены, детей. Кого ви
нить? Жену, не сумевшую 
удержать от первых рюмок? 
Товарищей по работе, кото
рые эти рюмки ему предлага
ли? Администрацию, не приз
вавшую вовремя своего ра
ботника к порядку?

Мы приглашаем читателей 
продолжить разговор о стра
шнейшем явлении в нашей 
жизни — пьянстве. Давайте 
вместе подумаем: всегда ли 
мы нетерпимы к этому по
року? Не наше ли , попусти
тельство позволяет кому-то 
дойти до того тупика, за ко
торым уже ничего нет? Посо
ветуемся, что же всем нам 
надо сделать, чтобы покон
чить с пьянством родителей, 
от которого в первую оче
редь страдают дети.

ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ
Внезапно наступившие холода сменились мягким осенним 

теплом. Однако устаиоеиашиеся погожие солнечные дни не 
снимают проблем с подачей тепла ■ жилые дома, учреж
дения. Горький опыт показывает, что хотя к отопительному 
сезону у нас готовятся всегда загодя, холода тем не менее 
застают всех врасплох. И особенно страдают от втого дети. 
Как обстоят дела нынешней осенью ■ школах, детских са
дах Ташкента!

Корреспондент УзА пра
вел выборочную проверку 
ряда детсадов Юиусаоад- 
ского района, где в прежние 
времена было особенно мно
го нареканий на службы, 
ведающие подачей тепла. 
Как выяснилось, все систе
мы отопления работают ис
правно в детсаду М  511. 
Нет жалоб в нынешнем го
ду на подачу тепла у работ
ников детсада М  428. Под
ключено тепло и п 487-м 
детсаду. Нет проблем и в 
других детских учреждениях 
района. Из 68 детсадов 
здесь лишь в двух возникли 
осложнения с отоплением. 
В одном из них —• М  486 — 
не завершен капитальный 
ремонт, однако, в течение 
пяти дней проблемы будут 
мшены. В другом саду — 
М  519 — понизилось дав
ление воды в отопительной 
системе. Эта неисправность 
сейчас устраняется.

Как сообщил заместитель 
началышка Главного управ
ления народного образова
ния хокнмията города Т. Г. 
Нурмухамедоп, в этом году 
в дошкольных учреждениях 
и школах проблема с отопле
нием не стойт так остро, 
как в предыдущем. Этот во
прос еще до наступления 
холодов был в центре вни
мания городских властей. В 
хокимияте города работает 
штаб по подготовке к отопи
тельному сезону. Приори
тетное внимание уделяется

детсадам, школам, лечебным 
учреждениям. Распоряжени
ем городских властей в пер
вую о>^ередь тепло подается 
именно сюда.

В нынешнем году отопи
тельный сезон начался для 
учреждений народного об
разования как никогда рано 
— с 15 октябри. В течение 
недели должны быть устра
нены все проблемы с отоп
лением, если такие возник
нут. Это стало возможным 
благодаря четкой, слажен
ной работе хокимиятоп го
рода, районов, органов на- 
род1Юго образования.

— Вот уж действительно 
верна поговорка; «Готовь са 
ни летом». ■- говорит Т. Г. 
Нурмухамедов. — Своими 
силами органы народного об
разования проблемы бы не 
решили. Еще лотом мы об
ратились за помощью к 
хокимиятам, махаллинским 
комитетам, предпрнятия.м- 
шефам. Они выделили допол
нительные средства, кото
рые пошли на ремонт тепло
трасс, систем отопления 
школ, детсадов. Например. 
Сабир - 1’ихнмовский хо- 
кнмият специально выделил 
для этих целей 7 миллионов 
рублей, большую помощь 
оказали Хамзинский, Мир- 
30 - Улугбекский, 1Пейхан 
таурский хокнмииты.

И. ГРЕБЕНЮК, 
корр УаА.
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ДОБРОЕ ЭХО ТАШКЕНТСКОГО КИНОФЕСТИВАЛЯ
• X I Ташкентский между
народный кинофестиваль 
стал праздником самого мас
сового искусства, оказался 
достаточно представитель
ным и плодотворным.

Его итоги были подведе
ны на заседании оргкоми
тета, проходившем под 
председательством замести
теля премьер-министра рес
публики Э. Самандарова, 
Кинофорум собрал в госте
приимном Ташкенте более 
ста шестидесяти участников 
и гостей из сорока госу
дарств. Глазная его особен
ность в том. что он, явля
ясь одиннадцатым по сче
ту. впервые проходил в не
зависимом Узбекистане. Ат
мосфера фестиваля с перво
го дня была праздничной и 
деловой. чему в немалой 
степени способствовало теп
лое приветствие Президента 
Республики Узбекистан
И. А. Каримова, адресован

ное участникам и гостям 

ташкентского киносмотра.

Хлебом-солью, яркими 
осенними цветами, улыбка
ми встречали узбекистанцы 
посланцев всех континентов 
— известных кинематогра
фистов. популярных режис
серов. сценаристов, акте
ров, представителей кино
бизнеса. Состав участников 
X I ТМКФ — наглядное 
свидетельство расширения 
его традиционной геогра
фии. В творческом споре за 
главные призы, кроме пред
ставителей стран Азии. Аф
рики и Латинской Америки, 
участвовали фильмы Фран
ции и Австралии, кстати, 
завоевавшие высокие наг
рады фестиваля. А всего в 
конкурсном, информацион
ном показе и на кинорын
ке демонстрировалось около 
ста кинолент. Они отразили 
нынешнее состояние миро
вого кинематографа, его ус
пехи и трудности поиска 
мастеров экрана. Кинофес

тиваль в Ташкенте показал, 

что в своих лучших работах

кинодеятели воспевают идеа
лы добра и справедливости, 
любви и красоты. У них есть 
чему поучиться друг у 
друга, творить во имя сох
ранения и развития лучших 
национальных традиций и 
сблнжейия культур различ
ных народов.

X I ТМКФ стал фестива
лем встреч старых друзей, 
узнаваний, знакомств, и хо
тя на нем собралось не так 
много популярных кино
звезд, он открыл новые та
ланты, подарил надежду.

Фестивальная неделя со
действовала миру, дружбе, 
еще большему взаимопони
манию, утвержде|Ь«ю идей 
добрососедства и равно
правного сотрудничества 
между народами.

Наши зарубежные гости 
смогли увидеть Узбекистан 
— страну, в которой тор
жествуют мир, поко№ и со
зидание, успешно преодоле
ваются огромные трудности, 
налицо успехи в становле

нии подлинно демократи
ческого государства. Гости 
прониклись уважением и сим
патией к нашему народу, 
полюбили его за радушие, 
открытость и сердечность.

Проведение кинофестиваля 
— значитеяьная веха в ут
верждении приоритетов 
культуры, важный шаг в ду
ховном и культурном воз
рождении общества. И в 
том, что он прошел успеш
но, немалая заслуга руко
водства республики, прави
тельства, широкой общест
венности.

Кинофестиваль — первый 
серьезный экзамен, успешно 
сданный Государственной 
кинокомпанией Республики 
Узбекистан. Союзом кине
матографистов республики. 
Министерством по делам 
культуры, другими минис
терствами и ведомствами, 
хокимиятом города Ташкен
та. Добрых слов заслужи
вают многие. А особенно— 
генеральный спонсор кино

фестивали, Народная ака
демия культуры и общече
ловеческих ценностей. Толь
ко что поступило сообще
ние: она готова спонсиро
вать следующий кинофести
валь. который, несомненно, 
состоится через два года.

В рамках фестиваля про
шли десятки встреч деяте
лей кино с широкой зри
тельской аудиторией, встре
чи эти доставили большую 
радость поклонникам кино. 
Хотя есть и критические 
замечания: в кинотеатрах, 
где была представлена фес
тивальная программа, ока
залось мало по-настоящему 
кассовых, увлекательных 
кинокартин. А зрителю не 
хочется скучать. И это сле
дует учесть на будущее. 
При отборе фестивальных 
лент надо проявлять боль
шую требовательность, это 
касается и конкурсных 
фильмов.

Работа X I ТМКФ широко 
освещалась в прессе — ме
стной и зарубежной, регу
лярно о новостях фестиваля 
рассказывалось по радио и 
телевидению. На фестивале 
было аккредитовано более 
трехсот журналистов. Про
водились пресс-конферен

ции, выпускались специаль
ные издания ташкентского 
киносмотра. Снят докумен
тальный фильм о днях фес
тиваля.

Ташкентский кинофести
валь даст в первую очередь 
новый толчок для дальней 
шеГо рюста узбекского на
ционального кинематогра
фа. Предстоит многое сде
лать, чтобы он мог достой
но предстать на следую
щем фестивале. Как гово
рилось на заседании, необ
ходим постоянно действую 
щий фонд Ташкентского 
международного кинофести
валя. в задачи которого бу
дет входить подготовка к 
нему с учетом опыта ны
нешнего и всех предыдущих 
фестивалей.

История и судьба кино
фестиваля в Ташкенте ока
залась счастливой, он воз
родился вновь. Приходит 
время расширения его гори
зонтов. более весомых твор
ческих открытий, достиже
ния действительно мирового 
уровня.

Итак, до встречи в 1994 
году на X II Ташкентском 
международном кинофести 
вале!

Р. Ф АРХАДИ .

ПРОГНОЗЫ ПОГОДЫ БУДУТ ТОЧНЕЕ
В столице республик» от

крылось второе заседание 
Межгосударственного совета 
по гидрометеорологии. В его 
работе принимают участие 
представители Всемирной 
метеорологической организа
ции, руководители и пред
ставители национальных гид
рометеорологических служб 
независимых государств — 
р1еспублик бывшего СССР.

— Большой интерес к ва
шей встрече понятен, — го
ворит заместитель начальни
ка Главгидромета Республи
ки Узбекистан, кандидат гео- 
графических наук А. М. Ов
чинников, — так как погода 
не знает границ, а для точ
ных прогнозов необходимы

согласованные действия ме
теорологов многих стран. 
Налрнмер, для предсказания 
погоды в Узбекистане толь
ко на одни сутки надо про
анализировать метеопроцес
сы над территорией Евразии, 
а для прогнозов на 4— 5 
дней понадобятся уже дан
ные наблюдений над всем 
Северным полушарием.

Изучение и выработка ре
комендаций по смягчению 
негативных явлений, связан
ных с изменением климата 
и озонового слоя Земли, ор 
ганизация мониторинга ок
ружающей среды в зонах 
экологического бедствия (та
ких. как Приаралье, Черно
быль. Кустанай) являются

одними из основных задач 
Межгосударственного совета 
по гидрометеорологии, соз
данного в феврале этого го
да по решению глав прави
тельств независимых госу
дарств.

В повестке дня ташкент
ской встречи 14 вопросов. 
Среди них — обмен гидро
метеорологической информа
цией, система ее обработки и 
ведения банков данных о со
стоянии природной среды, 
развитие научных исследо
ваний в области гидрометео
рологии, подготовка кадров.

С. ВЕЛИЧКИН, 

Фото автора.

Летопись Узбекистана

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО
...первая очередь Навонйского цементного завода мощ

ностью 1,5 миллиона тонн цемента в год вступила 
строй 15 июня 1977 года.

...Первый республиканский слет юнармейскнх отрядов 
Узбекистана состоялся в Ташкенте в марте 1968 года 
Первое место в соревнованиях по военно-спортивной под
готовке занял отряд горных стрелков «Чаткал» из шко
лы №  34 города Намангана.

...первые концерты Бухарской государственной фнлар 
ионнн состоялись в июле 1979 года.

...первую продукцию крупнейЦ1ая в Средней Азии чу- 
лочно-носочная фабрика, построенная в поселке Ферган 
ской долины Ильичевске, дала в сентябре 1984 года.

...впервые за 24-летнюю нсторию проведения Между 
народного конкурса имени П. И- Чайковского почетного 
права участвовать в нем добилась в 1982 году солистка 
Самаркандского театра оперы и балета Дилярам Якубо- 
ва. Она выступила на проходившем в мае в Москве VII 
Международном конкурсе имени П. И. Чайковского.

...впервые на болгарской сцене, в Хасковском драма
тическом театре, пьеса Хамзы «Бай и батрак* была 
поставлена 18 марта 1972 года.

...впервые двухнедельный фестиваль узбекской куль 
туры в Индйи был проведен в ноябре 1967 года.

...первое в Узбекистане аграрно-прояышлеиное объе 
динение <Халкабад> в Янгиюльском районе Ташкентской 
области было создано в апреле 1964 года.

...первый Всеузбекскнй съезд работниц и дехканок на
чал свою работу в Ташкенте 28 июля 1927 года.

...перва>( группа юношей н девушек из Вьетнама при
была на учебу в Ташкент 2 сентября 1966 года.

...первым, точно зафиксированным н переданным уче 
ным на исследование, был клад из 290 медных пулов 
(монет) XV III века, чеканных в Ташкенте, найденный в 
1896 году во дворе Арифходжи Раджаббая Акаева, жи
теля кукчинской части города. На монетах надпись гла
сила: «Мухаммад Юнусходжа и Умари».

...первая в Узбекистане двухмесячная школа по под 
готовке инструкторов парашютного спорта была откры
та при Ташкентском аэрок;угбе 15 мая 1937 года.

...первые поезда по новой железнодорожной линии 
Самарканд —  Карши протяженностью 144 километра 
начали курсировать 25 декабря 1970 года.

...первый республиканский слет юных авиамоделистов 
Узбекистана состоялся в Ташкенте 17— 19 августа 
1935 года.

Собрал я составил В. ТЮ РИКОВ.

Все в этом мире меняет
ся — условия жизни, наши 
взгляды, оценки. Да и мы 
сами тоже меняемся. Нрав
ственный потенци1ал наше
го народа никогда не под
вергался такой проверке на 
прочность, как сегодня. Нас 
выматывают ежедневные 
мытарства в поисках хлеба 
насущного, и все-таки нель
зя забывать ни на минуту о 
том, что мы — Люди, и у 
нас есть душа, способная 
помнить, любить, перея<и- 
вать.

Хочется иногда крикнуть 
— люди, помните о послед
ней войне, о тех, кто остал
ся лежать на полях сраже
ний! И горько становится 
от того отречения и забве
ния. которым покрыта па
мять о минувшем. Это не
простительно. Ибо если за
были — придется вспом
нить. жизнь заставит...

...Этим летом впервые сор
вались экспедиции поисково
го объединения «Прометей». 
Экспедиции во Ржев, Воло
коламск, где в 1941 году 
оборонялись многонацио
нальные части, в том числе 
и узбекистанские. Не сос
тоялись они из-за отсутст
вия средств.

Мы не смогли выехать, а 
в это время в России, Бе
ларуси, на Украине работа
ли -экспедиции, ждали и 
нас, единственную на всю

„ПОКА НЕ ПОХОРОНЕН 
ПОСЛЕДНИЙ СОЛДАТ

Среднюю Азию экспеди
цию поискового объедине
ния «Прометей*. В те дни. 
чаще чем когда-либо, греме
ли взрывы снарядов, остав
шихся поцле войны, уносив
шие жизни молодых людей, 
поисковиков.

В июле погиб А. Ворон
цов, мой коллега и това
рищ из московского объе
динения «Искатель». С 
ним мы обезопасили немало 
мин и снарядов, когда под
нимали останки воинов Пан
филовской дивизии.

— Сапер ошибается толь
ко раз, — говорил он. И 
ошибся, помогая псковским 
поисковикам в разминирова
нии. В те дни оплакивали 
погибших под Ха{»|Ковом, 
Воронежем... А экспедиции 
все-таки продолжаются.

Кто сказал, что время 
лечит. Лечит, может быть, 
да не все. Часто вспомина
ется мне Хамдам-бобо из 
Гиждувана, Уж и ноги не 
держали столетнего челове

ка, а он каждый день под
ходил к калитке, подолгу 
вглядывался в прохожих и 
ждал сына, который ушел в 
41-м и не вернулся. В Ко- 
канде 86-летняя Рузвон-ая 
ждет полвека сына. Кто из
лечит им душу? Нет слов 
сильнее той памяти, что 
жжет и не дает покоя пять 
десятилетий. Нет ничего вы
ше ее и священнее...

В который раз обращаем
ся мы по радио с просьбой 
помочь в поиске семьи Шу- 
кура Камалова. призванного 
на фронт из Бухарской об
ласти. Погиб он вместе с 
другом Кадыром Имонкуло- 
вым из Хаваста. Накрыла 
их взрывом немецкая мина. 
Так и нашли два обнявших
ся скелета, пролежавшие в 
окбпе 50 лет. Семья Кады- 
ра отыскалась, вот если бы 
еще и родственников Шуку- 
ра разьгскать. А нашел ос
танки бойцов в одну из сво

их разведок П. Шмуневский 

из Житомира, Еще в прош

лом году он позвонил нам 
и сказал, что отыскал «пя
тачок* на Червоноармей- 
ском направлении. Как я 
просила Павла не начинать 
экспедицию, подождать нас, 
но не поехали мы, не смог
ли, Не было средств.

Где бы мы ни работали, 
всегда ощущаем незримую, 
прочную, вечную связь во
инов - узбекистанцев с бело
русами, украинцами, рус
скими.

В 1989 году в вяземской 
деревне Трошино я познако
милась с бабой Дуней. Она 
укрывала раненых бойцов в 
сентябре 41-го, когда наши 
отступали. Из леса в дерев
ню крадучись пробралась 
группа из девяти человек, 
десятого несли на носилках, 
за которыми тянулся кро
вавый след. Раненый был 
совсем молод, он громко 
стонал. Бойцы, похожие друг 
на друга, были худенькими, 
чернявыми, а один старший 
среди них — русский. Они 
попросили укрыть их. Ед
ва жительницы деревни ус
пели спрятать их. как прие
хала передовая немецкая 
часть на мотоциклах. Наут
ро жеип1ины провожали 
бойцов в лес. Они спросили 
напоследок, откуда эти 
бойцы.

— Узбеки это. Из Сред
ней Азии. Только прибыли...

...Сотни запросов в нашем 
поисковом бюро, тысячи фа
милий в архиве. Но всем 
помочь мы не сумеем. Для 
четко налаженной работы, 
оформления запросов. от
правления их и получения 
ответов, для работы экспе
диций нужны немалые 
средства,

«Прометей* республи

канская общественная бла 
готворительная организа 
ция — был создан в 1986 
году. Она единственная в 
своем роде в Узбекистане. 
Тысячи семей ждут от нее 
помощи. Но сегодня, чтобы 
выехать в экспедицию отря
ду из 10 человек, только 
на билеты туда и обратно 
нужно 250 тысяч рублей. 
Мы обращались во мно 
гие организации. биржи 
совместные предприятия. Но 
помочь сегодня же они не мо
гут. На наш расчет
ный счет поступают некото
рые суммы, например, пе
речислил 1.000 рублей кол
хоз «Ленинабад*. В прош
лом году Ташкентский обл 
исполком выделил 10 тысяч 
рублей «Прометею*. В этом 
году мы обратились в Таш
кентский областной хоки- 
мият с просьбой о выделе
нии 50 тысяч рублей. Наде 
емся, нам не откажут.

Если даже откликнутся 
несколько организаций. то 
удастся набрать определен
ную сумму денег. которой 
было бы достаточно хоть на 
две экспедиции. Нам надо 
продержаться в это трудное 
время. Необходимо, чтобы 
работали поисковики в эк
спедициях, чтобы не замол 
кал наш телефон, чтобы 
нас не выселили из поме 
п<ення, которое занимает 
«Прометей», не закрыли рас
четный счет в банке, чтобы 
мы могли иметь под рукой 
сотни конвертов и марок - 
на все .4то нужны средства.

Сегодня «Прометей* сам 
нуждается в ломощи 
От того, помогут ему 
или нет. будет зависеть 
судьба восьмилетнего труда 
объединения, будут зависеть 
судьбы экспедиций по мес
там гибели узбекистанцев.

Не будет покоя в народе 
и на земле, если сыновья 
земли этой не отданы ей как 
подобает, если не увековече
на, не освящена вечным ува
жением память погибших.

3. ЭШ М УРЗАЕВА, 
председатель поиско
вого объединения 
«Прометей*.

МОЛОДЦЫ . 

САМАРКАНДКИ!
На андижанском стадионе 

имени Дружбы народов, за
вершились игры женского 
первенства Республики Уз
бекистан по хоккею на тра
ве среди молодежных 
команд.

За призовые места боро
лись хоккеистки команд 
Самаркандской, Бухарской, 
Ташкентской, Джизакской, 
Андижанской областей и го
рода Ташкента.

Пройдя без поражения 
весь турнир, спортсменки 
из Самарканда стали побе
дительницами этих сорев
нований. А хозяйки площад
ки — воспитанницы респуб
ликанского училища олим
пийского резерва Андижа

на — заняли второе место. 

Третьими были спортсменки 

Ташкентской области.

(Корр. УзА).

'Острый сигнал

кто ЗШЗЫВЙЕТ
ш ы т

Начальнику управления 
культуры хокимията Наман- 
ганской области X. Сагдул- 
лаеву пришло письмо от 
директора детской музыкаль
ной школы города Хаккул- 
абада Ш . Ганиева, который 
просит сократить контингент 
учащихся школы на двад
цать человек. И нет тут ви
ны ребятишек — обучаться 
музыке они желают. Но нет 
здесь нормальных условий 
для проведения занятий. Су
дите сами: детская музы
кальная школа Хаккулабада, 
в которой обучается на сего
дня 90 учащихся, размеще
на в... двух комнатах.

Но и они выделены До
мом пионеров. Одну из сво
их комнат временно предо
ставила общеобразователь
ная школа, одндко вскоре 
ее забрала. Тем не менее 
педагоги школы, а их две
надцать, каким-то образом 
ухитряются проводить заня
тия регулярно. И делается 
это только ради детей, ко
торые, несмотря на все труд
ности и неудобства, все же 
не бросают занятий музы
кой.

Может возникнуть впечат
ление, что местные власти 
Хаккулабада, Нарынского 
района не ведают о бедст
венном положении, в кото- 
ро.м оказалась единственная 
на весь район музыкальная 
школа. Но это не так. Они 
в курсе ситуации. Однако 
ответ у представителей ме
стных властей и реакция на 
происходящее вот уже в те
чение многих лет не меня
ется: «Все понимаем, но 
свободных помещений нет*.

Другой район области — 
Касансайский. Политика ме
стных властей в нем по от
ношению к детской музы
кальной школе здесь на 
удивление повторяеъ ту, что 
проводят в Хаккулабаде. 
Школа уплотнена до преде
ла. Когда-то ей выделили по
мещение бывшей поликлини
ки. Здание полностью пере
оборудовали. израсходовав на

это большие средства. Когда 
же оно было почти готово, 
в него вселился некий коо
ператив «Ибн-Сино*. Ему 
были переданы и комнаты, 
некогда принадлежавшие му
зыкальной школе.

Затем здесь обосновался 
районный отдел загса, ото
бравший у нее самые прос
торные помещения. У школы 
осталось 11 комнат, « о  и 
это местные власти Касансая 
посчитали слишком бо;й>шой 
роскошью. Теперь уже два 
месяца, как под одной с ней 
крышей разместилось район
ное туристическое бюро. Се
годня в девяти комнатах 16 
педагогов обучают 150 уча
щихся. И делать это день 
ото дня становится все слож
нее, потому что работает 
школа в, одну смену.

Детские музыкальные уч
реждения области сейчас как 
никогда требуют к себе при
стального внимания. Ухуд
шается их материально-тех
ническая база, почти на ну
ле оснащенность оборудова
нием. музыкальными инстру
ментами. нет поступлений 
нотной литературы. . Обуче
ние детей музыке становит
ся все более проблематич
ным. Не окажемся ли мы в 
этом случае в положении, 
результаты которого ска
жутся годы спустя? Будет 
кому заказывать музыку, а 
вот исполнить ее на высоком 
профессиональном уровне не 
возьмется никто.

Кстати, вопрос о Хаккул- 
абадской детской музыкаль
ной школе остается по
ка ' открытым. Но ес
ли местные власти так и 
не решат проблему предос
тавления школе помещения, 
другого выхода, кроме как 
удовлетворить просьбу ди
ректора. по %сей видимости, 
не останется. Правда, в са
мом управлении культуры 
опасаются, не станет ли это 
началом закрытия школы во- 
обще.

И. ХОДЖ АЕВА. 
корр. УзА.

Возьмемся за руки, друзья!
Стилнэеваиное изображение аемного шара с отпечатком 

лапки голубя мира — таком утвержденная ООН эмблема 
недели действий >а разоружение, которая пройдет с 24 по 
30 октября м  многих странах. По традиции ■ >той миро
любивой акции примут участие и общественные организа
ции Узбемистаиа.

По их приглашению в нашей республике находился редак
тор французской газеты «Новый гуманизм» Г. А. КРАСОВ- 
СКИЙ. Он язял на себя миссию подготовки мероприятий, 
посвященных неделе действий за разоружение, которые 
пройдут в республиках СНГ. Вот что он сказал в беседе с 
корреспондентом УзА.

— Народная дипломатия 
занимает все большее мес
то в жизни многих стран и 
начинает играть важную 
роль в международных от
ношениях. Цели, ею прес 
ледуемые, носят гуманитар
ный характер. Это — мир, 
разоружение. сохранение 
природы, защита прав че
ловека, обеспечение здоро
вых и нормальных условий 
жизни для всех людей на 
земле. Для того чтобы об
ратить внимание обществен
ности на наши требования, 
мы проводим многочислен
ные акции. Это не только 
манифестации, демонстра
ции. Чтобы заинтересовать 
людей, приходится разнооб
разить формы работы. Хо
рошо зарекомендовали себя 
велопробеги мира. Мы с 
коллегами провели 12 таких 
велопробегов, маршруты 
которых пролегали по тер
риториям 30 стран Евро
пы, Северной Африки и 
Азии.

В этом году мы предла
гаем провести в столицах 
республик СНГ одновремен
ную акцию 24 октября — в 
день образования Организа

ции Объединенных Наций. 
В этот же день начинается 
международная неделя ООН 
за разоружение. Суть акции 
заключается в том. что на 
центральных площадях го
родов в одно и то же вре
мя соберутся люди и, взяв 
шись за руки, образуют 
круг — символическое изоб
ражение земного шара. А 
внутри него дети в белых 
костюмах изобразят эмбле
му недели — отпечаток 
лапки голубя мира. Эта жи
вая цепь продемонстрирует 
единство людей к .миру, 
добру и справедливости.

—  Чем вызвано то, что 
в этом году маршруты ва
шей миротворческой дея
тельности проходят по тер
ритории республик СНГ?

— Внимание всего мира 
сейчас приковано к собы
тиям в государствах, кото
рые образовались на месте 
бывшего Советского ■ Союза. 
Общественность приветст
вует стремление каждой 
нации на самоопределение. 
Но решать вопросы, возни
кающие в процессе пост
роения нового обществен

ного порядка, надо мирными 
методами, а не так, как это 
происходит, к примеру, в 
Закавказье, в Таджикиста
не. К сожалению. подчас 
страх и ненависть оказыва
ются сильнее разума и со
вести. Страх побуждает воо
ружаться. ненависть — поль
зоваться этим оружием. 
Среди самых беззащитных 
оказываются дети, старики, 
женщины. Надо объяснить 
людям, что подлинная бе
зопасность не в вооруженйи, 
а как раз наоборот — в ра
зоружении.

—  Вы думаете, что ва
ша акция найдет о’̂ клнк в 
сердцах тех, кто участвует 
сегодня в братоубийствен
ных конфликтах?

— Ответом на ваш воп
рос может служить старая 
шотландская поговорка: 
«множество маленьких лю
дей во множестве малень
ких мест, совершающих 
множество маленьких дейст
вий. могут изменить лицо 
Земли*. Я уверен, что 
если дети, жены, сест
ры воюющих мужчин восста
нут против дальнейшего 
кровопролития, оно должно 
прекратиться.

Живая цепь взрослых 
и детей разных нацио
нальностей, вышедших 24 
октября на центральные 
площади городов, еще раз 
подчеркнет единство жиз
ненных интересов простых 
людей, живущих в вашей 
республике.

А. ИВАНОВА, 
корр.' УэА.

смотрите . сегодня г  вечером
Ч Е Т В Е Р Г ,

22 О К Т Я Б Р Я

У зТ В  I
18.00 Ноюсти. 18.10 «Потя и 

Потиха». Мультфильм. 18.20 
Показывает студия «Ешлик». 
«Уэы любаи». 19.00 яУэбеки- 
стон» (рус.). 19.20 «Эл фар- 
занди». К 75-летию со дня 
рождения Шарвфа Рашидова. 
19.50 Концерт классической 
музыки. 20.30 «Узбекистон». 
20.55 Коммерческий аестник. 
21.00 «Указ и его исполне
ние». 21.30 «Сиз кутган даки- 
калар». Народная артистка 
Уэбекистаиа Ойдии Норбаееа. 
22.30 Новости телекомпании 
«Уорлднет» (СШ А). 23.00 Про
грамма передач.

УзТВ II
ПОКАЗЫВАЕТ СТУДИЯ 

«ТАШКЕНТ»
18.30 Для детей. «Улыбка».

19.00 «Бастакоры Уэбекиста- 
*<а». 1930 «Грани поэнения».
20.00 «Пульо. 20.10 «Сегодня 
•ечеромя. 21.20 «Пульс». 21.30 
Реклама. «Кинооко».

«О Р Б И Т А  IV *
18.00 Новости (с сур

допереводом). 18.20 Програм
ма передач. 18.25 «...До 16 и 
старше». 19.00 «Каждый о сво
ем». 19.10 Межгосударствен
ный телеканал «Останкино» 
представляет. III Международ
ный конкурс музыки и песни 
«Голос Азии». Передача из 
Алма-Аты. 20.45 Спокойной

ночи, малыши! 21.00 Новости.
21.20 «Карамболина-Карамбо- 
летта». Телевизионный музы
кальный фильм по мотивам 
оперетт И. Кальмана. 22.25 
Футбол. Кубок обладателей 
кубков. 1/8 финала. «Спартак» 
(Москва) — «Ливерпуль» (Анг
лия). Трансляция с Централь
ного стадиона имени В. И. Ле
нина. 00.15 Новости. 00.50 Про
грамма переАач. 00.55 Только 
для взрослых. «100 С». Журна
листское расследование.

« Д У Б Л Ь  IV »

РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
18.00 «Молодые». 18.20 Но

вости. 18.45 «Ислам в па
мятниках культуры». 19.30 Но
вости. 19 50 Улица «Сезам».
20.20 Музыкальная програм
ма. 21.20 «Старшая сестра». 
Видеофильм. 21.55 Видовой 
фильм. 22.00 Новости. 22.20 
«Спорт». 23.10 «Под этим веч
ным куполом».

НйРОДНОЕ СЛОВО
х щ  с т
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